
AUNQUE siempre ha dicho que no es igual a sus
antecesores, la realidad es que Andrés Manuel López
Obrador está creando su propia mafia del poder.
Un ejemplo es la cancelación del Metrobús en la zona
lagunera de Durango: los más beneficiados serán
los concesionarios y líderes de taxistas y autobuses
urbanos que lo que menos quieren es competencia.
QUIENES conocen la situación del transporte
público en Gómez Palacio y en Lerdo aseguran
que es un servicio deficiente tirándole a lamentable,
con poca seguridad y con vehículos listos para
el deshuesadero. Eso fue lo que protegió el presidente
AMLO ante la amenaza (¡ay, el coco!) de un transporte
ordenado y limpio.

LO MÁS GRAVE de todo esto es que, según testimonios
duranguenses, quienes "votaron" en la consulta
de López Obrador ni siquiera son habitantes
de La Laguna, sino que fueron específicamente
acarreados para protestar contra el Metrobús.
Así que ya sabe: si quiere que el Presidente lo incluya
en su mafia del poder, llegue temprano a sus mítines
y agarre lugar hasta mero adelante.

• • •

TRAS el desmantelamiento de la Policía Federal,
paradójicamente son los gobernantes morenistas
los que están saliendo ganones al fichar a mandos
clave. El fin de semana, Claudia Sheinbaum presentó
como nuevo jefe de la Policía de Investigación
a Ornar García Harfuch.

Y ALLÁ en Puebla, el gobernador electo Miguel
Barbosa está a punto de dar el campanazo
con la contratación de Manelich Castilla como
secretario de Seguridad Pública. Para más señas
se trata del ex Comisionado General de la Policía
Federal y uno de los cuadros más sólidos surgidos
de la casi extinta corporación.

• • •

JUNTOS pero no revueltos estuvieron ayer en un
restaurante del Centro Histórico, Juan Ramón
de la Fuente y César Yáñez. Y aunque el embajador
ante la ONU y el coordinador de política pública
de la Presidencia llegaron por separado al lugar,
al saludarse y al despedirse aprovecharon para platicar
laaargo y tendido.

• • •

MÁS DESCONSOLADOS que un americanista tras
la venta de Oribe Peralta a Chivas, así andan varios
analistas económicos pues no encuentran muchos
motivos para el optimismo. Que la Bolsa de Valores
haya ligado su tercera baja consecutiva es sólo
una muestra de que la confianza en México no está
muy alta, advierten. De hecho, algunas agencias
de inversión ya están teniendo dificultades para atraer
capitales debido a que los inversionistas consideran
"impredecibles" las decisiones del gobierno. Y todo
porque nadie encuentra los famosos "otros datos"
que dicen que el país va muy requetebién.
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secuestro y asesinato
del estudiante que
estaba por graduarse,
que ya anda por Palacio
Nacional.

CUENTAN que hace
poco se vio al director
del Centro Nacional
de Inteligencia
(CNI) antes Cisen,
Audomaro Martínez,
con un fólder que tenía
escrito "Videos de Caso
Norberto".

Y LA SOLUCIÓN
debe estar bastante
compleja, pues a
pesar de que tanto la
Federación como el
Gobierno central están
en ella, los días pasan y
no hay detenidos... por
lo menos que se hayan
dado a conocer.

LA LLEGADA
de Ornar García
Harfuch a la Policía

de Investigación de la
Procuraduría hizo que
ayer rodaran como
balones  nombres

de posibles mandos
removidos.

PERO MÁS vale pelar
los ojos, porque unos
apuntan a cambios de
equipo naturales con
la llegada de un nuevo
timonel, pero dicen que
hay por lo menos uno
que estaría por causar
baja... ¡porque no
aprobó los exámenes
de confianza!

TRAS LA REUNIÓN
en la que la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, presentó
los cambios ala

Policía a los Alcaldes,
la única que salió con
cara de seriedad fue

la tlalpense, Patricia
Aceves.

LOS EXPERTOS en

carrilla no dejaron
pasar el dato. De
broma aseguraron
que: qué tan complejo
panorama de
inseguridad le habrán
pintado a la Alcaldesa,
que ni en la foto del
recuerdo quiso soltar...
¡su bolsa de mano!
¡CUAL TAXQUEÑA
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ÍMsí MééMítíéM

El Presidente anuncia que está dispuesto
a trabajar con la iniciativa privada,
pero pierde de vista que los gobiernos
nunca son buenos empresarios.

Gobierno empresario
"La competencia siermpre produce

mejores resultados que van monopolio".

[Beto O'Rourke

El presidente Ló]pez Obrador
anunció este 16 dte junio que su
gobierno rehabilitaría una plan

ta de fertilizantes en Carmargo, Chihua
hua. "Hoy en la mañanai me quedé a
dormir aquí, en Garríargro dijo, y en
la mañana visité la plantía abandonada
de fertilizantes. Ahí se pirodueía hasta
hace 16,17 años, amoniaco y urea para
fertilizar las tierras y desde entonces
se abandonó esa planta Lleva tiempo
ahí en el abandono y así testá el país. Va
a llevar tiempo, va a sigmificar mucho
trabajo, muchos recurso», pero vamos
a echar a andar esa planta y vamos a
echar a andar el país, la producción en
México".

El Presidente ha señalado también
que podría rescatar la pilanta de Agro
Nitrogenados, comprada! por el gobier
no de Peña Nieto y que mo ha podido
operar, aunque ha dejado: > abierta la po
sibilidad de hacerlo en asociación con
alguna empresa privada Ha suspendi
do las licitaciones de nuevos contratos
a petroleras privadas, aiunque no ha
cancelado los ya otorgados. Ha elimi
nado los nuevos contratos con privados
para la construcción y (operación de
plantas de electricidad ccon el fin de
concentrar nuevamente la actividad
en la Comisión Federal die Electricidad,

sin importar que para eso endeudará
más a la CFE través de Pidiregas, tan
cuestionados por la izquierda cuando
los usaron los regímenes anteriores.

Los gobiernos no son buenos em
presarios, ni en México ni en ningún
otro lugar. No solo son menos eficientes,
sino que forman monopolios que eli
minan la competencia y desplazan a la
inversión privada. En 1940, al terminar
el gobierno de Lázaro Cárdenas, había
en el país 36 empresas gubernamen
tales, en 1970 ya eran 272 y para 1982
el número llegaba a 1,155 (Eduardo
Ramírez Cedillo, "El proceso de priva
tización"; Carlos Marichal, "Auge y de
cadencia de las empresas estatales en
México").

Una de las razones del desplome
económico de 1982, que llevó a la dé
cada perdida de los ochenta, fueron las
paraestatales. Estas no solo generaban
grandes pérdidas, que resultaron en
un déficit de presupuesto inmanejable
así como en inflación y devaluaciones,
sino que crearon monopolios que dis
torsionaron la economía y provocaron
corrupción. Las privatizaciones que
empezaron en el sexenio de Miguel
de la Madrid y se extendieron hasta
el de Ernesto Zedillo le dieron una
mayor estabilidad y competitividad a la
economía nacional.

No sé si López Obrador esté bus
cando crear nuevos monopolios pú
blicos. Con frecuencia ha anunciado
que está dispuesto a trabajar con la

iniciativa privada. Su cultura del viejo
PRI, sin embargo, lo empuja a pensar
que para producir lo que quiere, y lo
grar la autosuficiencia que considera
una virtud, debe reconstruir las viejas
paraestatales.

Es un error. El gobierno es un pé
simo empresario. Si las plantas de fer
tilizantes son un buen negocio, que las
compren y manejen compañías priva
das, pero no el gobierno, que tiene ya
muchas responsabilidades financieras
que solo él puede satisfacer.

El propio Presidente reconoció
en su discurso inaugural que "hubo
dos gobiernos, de 1970 a 1982, en que
la economía también creció a una tasa
del 6 por ciento anual, pero con gra
ves desequilibrios macroeconómicos,
es decir, con inflación y endeudamien
to". Esperemos que no lo olvide en este
momento, cuando busca reconstruir
las paraestatales tan características del
viejo PRI.
• A MANO ALZADA

López Obrador sometió a votación a
mano alzada el proyecto del Metrobús
de La Laguna, en una asamblea en Gó
mez Palacio, Durango, con fuerte pre
sencia de transportistas que no quieren
competencia No sorprende que se ha
ya decidido cancelar el Metrobús. Co
mo en las consultas sobre el aeropuerto
o el Tren Maya el Presidente volvió a
demostrar que la democracia justa y
equitativa no es su fuerte.
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Las mujeres son vida eterna,
llevan la vida ocupadas de amor,
incluso en el últümo beso.

Plaza de almas
¦ ? Tes a esa mujer? Está ena
y \M morada Lo que digo no

w es extraordinario: todas
las mujeres están enamoradas. De un
hombre; de un hijo o una hija; de un
perro o un gato; de un recuerdo; de
un sueño; de Dios... No hallarás nunca
a una mujer que no esté ocupada de
amor. El amor llena a las mujeres como
a los hombres la sangre. La mujer
amará en su casa amará si está en la
cárcel, y tengo la certidumbre de que
si hubiera infierno en el infierno se
guiría amando. Y es que ella misma es
el amor. Eso equivale a decir que es
la vida. Las mujeres llevan en sí la
eternidad. Ellas son en verdad la vida
eterna en tanto que nosotros los hom
bres somos el instante. Coges y te vas,
si me permites la vulgaridad. Ellas lle
van la vida y en su momento la sacan
al mundo. Nosotros nos limitamos a
ver eso, e intentamos ocultar nuestro
azoro ante el prodigio. El pasmo con
que los hombres de la Edad de Piedra
vieron parir a sus mujeres es nues
tro mismo pasmo. Por eso es raro el
hombre que quiere estar presente en
el momento de nacer su hijo. Pero
estoy divagando, perdóname. Te pedí
que miraras a esa mujer. Vivió varios
siglos antes de nuestra era Quizá tú y
yo vivimos también en esa época pero

no nos acordamos. Nació en Sición,
una ciudad del Peloponeso, en Grecia
Ignoramos su nombre, pero Plinio re
cogió el de su padre, Dibutades, cuyo
oficio era el de la alfarería ¿Conoces
aquellos lindos versos referidos a la
alfarería? "Oficio noble y bizarro, / y
entre todos el primero, / pues, hecho
el hombre de barro, / Dios fue el pri
mer alfarero / y el hombre el primer
cacharro". Pero estoy divagando otra
vez. Por el nombre de su padre, Dibu
tades, a esta mujer que digo se le ha
llamado Dibutade feo nombre, o en
castellano Dibutada, que se oye aún
peor. La muchacha está en amores
con un hombre. Ella es hermosa y él
tiene la belleza de un dios joven. A la
caída de la tarde van a la orilla del mar
y ahí en la playa sobre la arena, hacen
el amor. Entonces se detiene el mun
do. Las olas dejan de fluir, se aquieta el
viento, callan todas las criaturas y en
el cielo aparecen las estrellas aunque
todavía no se oculta el sol. Y sucedió
que un día no llegaron los amantes.
En vano los esperó la playa; inútil
mente aguardaron el mar, la arena, el
viento, las estrellas y todas las cria
turas. Es que hay guerra, y él debe ir
al combate. El amor y la guerra son
mortales enemigos. Donde está uno
de ellos no puede estar el otro. Esa

noche* el hombre y la mujer se despi
den. Ell le promete que regresará, pero
aunqute lo dice de alma para afuera la
verdadl es que no sabe si podrá volver.
La guerra está llena de muerte; quizá
morirá. Su cuerpo quedará al sol y
al aire, los ojos abiertos, en la boca
el ecoi del último grito de rabia y de
dolor ipor la herida de la espada Su
carne, , inmóvil, muda, ya no será para
el amtor: será para las alimañas mon
taraces y las aves carroñeras. La mujer
sabe también todo eso, pero no lo dice.
Le da cel último beso; le da también la
última lágrima Y entonces sucede
un prodigio que dura hasta este día.
Movidla por una repentina inspiración
ella enciende una candela y hace que
el hormbre se ponga, de perfil, entre la
luz de la vela y la pared. Toma un car
bón y dibuja en el muro la silueta del
rostro) del amado. Así lo tendrá con
ella para siempre. Así él estará aunque
ya no esté. Asi seguirá viviendo, no
importa que haya muerto. Los griegos
afirmaban que ese día nació el arte de
la pinttura, y que Dibutade lo inventó.
La belleza sería entonces fruto del
amor. Quién sabe. A lo mejor todas
estas [palabras acerca del amor no son
sino palabrería Acerca del amor sabe
mos poco, y lo poco que sabemos no
lo sabemos bien... FIN.
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En el discurso, la Guardia Nacional se con
virtió en la solución mágica a la que se han
aferrado la administración federal y los go

biernos estatales.
Ya va a venir la Guardia y cambiará todo, se

asegura.
Los gobernadores de estados en los que la vio

lencia está fuera de control aún repiten que van a
pedir que les ayude la Guardia Nacional.
Se ha vuelto un mito, un anhelo desesperado

frente al incremento de la inseguridad.
Las cifras oficiales y de organizaciones civiles

coinciden en mostrarlo, las imágenes desgarrado
ras de cada semana lo acentúan y el miedo de la
sociedad, más que fundado por lo que ve y enfrenta
a diario, lo sella: la violencia va al alza en el país.
No es una batalla política ni de percepciones. Es

simplemente la realidad. Negarla desde la autori
dad no la va a desaparecer pero sí dificultará mo
dificarla para bien.
De los lemas de campaña "abrazos, no balazos",

"becarios sí, sicarios no" y el rechazo a la milita
rización del combate a la delincuencia se pasó al
diseño de un modelo que profundizaba la parti
cipación castrense, con una fachada civil que está
por verse si es creíble.
Al comenzar a construirse, el gobierno federal,

aconalado por la amenaza arancelaria de Estados
Unidos, decidió que la primera y más importante
misión de la Guardia Nacional, con la que se es
trenay será medida su efectividad, no tiene que ver
con su propósito inicial y central de bajar la inse
guridad, sino que será desviada a contener el flujo
migratorio desde la frontera sur del país, por un
compromiso con Estados Unidos.
De los principios de no intervención, no milita

rizacióny sí migración que enarboló históricamen
te el movimiento político que hoy está en el poder,
ya no quedan ni las cenizas.
Pero lo cierto es que hoy por hoy la Guardia Na

cional no existe. Lo que hay es un despliegue de
soldados y marinos, acompañados de elementos
de una desmantelada Policía Federal.

Si la promesa era un cambio inmediato, luego en
seis meses y después en tres años, hoy mejor ya ni
ponerle plazo.
El mitose desmorona Lainseguridad crece. Ydesde

la mañanera se cree que la exigencia de una sociedad
con miedo es pura grilla de colores partidistas.
La Ciudad de México dio un primer paso que in

dica el entendimiento de que no es así, al cambiar
mandos de su estructura policiacay de investigación.
No es poca paradoja que hayan llamado a un policía
estrella del sexenio de PeñaNieto para salvar la causa.
Quizá otros gobiernos deben seguir el ejemplo de la
capital, pragmáticaen tratar de dar resultados consus
propios medios frente a la crisis que le estalla
Porque la Guardia aún no existe. Y si su mando

era confuso de origen, hoy lo es más con las nuevas
tareas.

Las imágenes de familias acribilladas en unafiesta
en Minatitlán, de líderes de comerciantes baleados
en la plaza de annas de Cuernavaca o de un bebé
agonizante junto a su madre muerta en una calle de
Halpan no desaparecerán con invocaciones a mitos
ni con porras partidistas en un mitin.
SACIAMORBOS. Lo perdió todo en un año. En

su cañera literaria, su trabajo profesional y su vida
privada. Está por volver con un libro que analiza
sus propias culpas pero que también contiene una
denuncia del uso del espionaje desde el Estado pa
ra destruir adversarios. •
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Al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador lo hicieron enojar.
Labateríade amparos y suspen

siones que han otorgado jueces federales
ordenando frenar las obras del Aero

puerto de Santa Lucía, hizo enfurecer al
mandatario que amenaza con hacer pú
blicos nombres de los que llama "los co
rruptos que promovían el aeropuerto de
Texcoco" y que, según el mandatario, es
tarían detrás de la ofensiva judicial y la
estrategiajurídicaencontradeunadelas
obras insigne de su sexenio.
Porque, además de la interrupción

obligada de Santa Lucía por las siete sus 
pensiones que hasta ahora han otorgado
los jueces, lo que más le molesta a López
Obrador es que esos mismos juzgadores
federales le hayan ordenado "no alterar
las obras ya construidas" en el cancelado
proyecto del Nuevo Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México, ubicado
en el antiguo lago de Texcoco. Eso lleva
al presidente a reforzar la información
que, no de ahora, sino desde hace algu
nos meses, tiene sobre la existencia de
un "grupo de interés" formado por po
líticos y económicos que buscan revivir
la opción de Texcoco y evitar que se

construya Santa Lucía.
A pesar de que la mayoría de las sus

pensiones otorgadas hasta ahora contra
las obras de Santa Lucía, referentes ala fal
ta de estudios ambientales, de protección
arqueológica y de seguridad aérea, han si
do promovidas por abogados del colectivo
#Nomásdetroches, impulsado principal
mente por Mexicanos contra la Corrup
cióny la Impunidad, del empresario Clau
dio X. González, y por otras organizacio
nes civiles, la visión que tienen en Palacio
Nacional y la información que amenaza
con revelar el presidente, sostiene que de
trás de esas organizaciones hay un grupo
de empresarios y políticos, algunos de
ellos afectados por la cancelación de Tbx
coco, que han sido asesorado incluso por
algunos ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, en el diseñoy la pre
sentación de los amparos.
Si el presidente, como ha amenazado

ya en dos ocasiones desde su conferen
cia de prensa matutina, está dispuesto a
revelar nombres, tendrá que ser claro y
contundente en 1 as acusaciones que for
mule porque de lo contrario, si en su
enojo lanza señalamientos públicos en

contra de personajes a los que ya de en
trada etiquetó como "corruptos", la im
pecable estrategia judicial que esos gru
pos han seguido hasta ahora podría ya
no sólo referirse a amparos, sino tam
bién a demandas por difamación o daño
moral en contra de su gobierno.
Veremos si el presidente sigue adelante

con sus amagos de "desenmascarar a los
corruptos" que están torpedeando con
amparos a su proyecto aeroportuario y
que pretenderían, en la visión lopezobra
dorista, imponerle la continuación de una
obra como la de Tfexcocoque, para un sec
tor de la sociedad y de los inversionistas
nacionales e internacionales, ha sido "el
peor error de AMLO", aunque para él re
presentó una decisión fundacional y fun
damental de su Cuarta Transformación.
No sería la primera vez que López

Obrador se enfrenta a decisiones de los
jueces que buscan frenarlo; yalo hizo co
mo jefe de Gobierno del DF al ir en contra
del desafuero, y entonces logró salir ai
roso y fortalecido ¿lo hará ahora contra
los amparos para frenar Santa Lucía? Y
si lo hace ¿saldrá también fortalecido
ahora que ya es presidente? •
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BAJO RESERVA
La nueva batalla en San Lázaro

Lorenzo
Córdova

Una nueva batalla está en ciernes en la
Cámara de Diputados por el debate y
eventual aprobación de la Reforma del Es
tado y Electoral. Nos alertan que las pro
puestas del partido en el gobierno, More
na no han logrado el consenso interior y
hacia afuera se ven con mucha descon

fianza, En los próximos días, nos mencio
nan, habrá que estar muy atentos a los se
ñalamientos del Instituto Nacional Electo

ral, encabezado por el consejero Lorenzo
Córdova, y de los partidos de la oposi
ción a la iniciativa de eliminar los Orga
nismos Públicos Electorales Locales, cono
cidos como Oples, la reducción del núme

ro de consejeros en el instituto y la drástica tijera al subsidio para
los partidos políticos, que ya acusan beneficiará a Morena. Los
cambios, nos dicen, más que ayudar a la austeridad, generarían
mayor gasto y la centralización de los procesos electorales. La ba
talla será de pronóstico reservado...

Evangélicos van por medios de comunicación
Legisladores de oposición, en especial perredistas, advierten que
poco a poco los grupos evangélicos avanzan en su objetivo de ac
ceder a concesiones de radio y televisión y con ello buscar que
las posturas de extrema derecha tengan no sólo una amplia difu
sión, sino incidencia en las políticas públicas. El Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) dio la concesión de señal de radio
101.9 de frecuencia modulada en Mérida, Yucatán, al grupo evan
gélico La Visión de Dios. Según los legisladores este es el primer
paso para que entren al espectro radioeléctrico, sin que ninguna
de las otrora voces críticas —algunas ya parte de la 4T— se
oponga a la decisión, que en su opinión atentan contra las leyes
que garantizan la laicidad del Estado mexicano.

Un saludo al Presidente
Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo una
agenda tan amplia como variada que incluyó la visita de inte
grantes de la Conferencia del Episcopado Mexicano, una reunión
con su Gabinete y legisladores de Morena, y una visita a la De
fensa Nacional. El presidente López Obrador también se reunió
en privado en Palacio Nacional con el vicepresidente de Televisa,
Bernardo Gómez, y con Alfonso de Angoitia, CEO del Grupo
Televisa. Nos dicen que fue un encuentro cordial donde los fun
cionarios de la televisora solo "pasaron a saludar" al Presidente.
Ambos salieron sonrientes de la oficina presidencial.
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Carlos Martínez Velázquez

El aplicado de la clase
Con el ánimo del tamaño de un edificio de departamentos salió
ayer de la reunión de gabinete el director general del Infonavit,
Carlos Martínez Velázquez. Nos dicen que el motivo de la feli
cidad de don Carlos es que el presidente Andrés Manuel López
Obrador le hizo un reconocimiento público por su trabajo. El
apapacho presidencial a don Carlos vino luego de que se cono
ciera que el Consejo de Administración del Infonavit, integrado
por representantes del sector público, obrero y empresarial acep
tó poner en marcha un plan de cinco propuestas del presidente
para "recobrar la esencia del Instituto como un organismo de so
lidaridad, servicio y seguridad social del Estado mexicano". El
plan de AMLO incluye, entre otras acciones, que el instituto se
desistirá de seguir litigando los 'juicios masivos' que pudieran de
rivar en desalojos; ofrecer todas las facilidades de pago posibles a
los trabajadores y evitar que pierdan su patrimonio y buscar la
innovación financiera del Instituto. Así que ayer, nos comentan,
Martínez salió como el aplicado del salón.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Aispuro y edil electa se suben al ring por abucheos
Tras los abucheos que recibió el goberna
dor de Durango, José Rosas Aispuro
(PAN), y las protestas en contra de la cons
trucción del Metrobús durante la visita del

presidente Andrés Manuel López Obra
dor al municipio de Gómez Palacio, nos
cuentan que, de inmediato, el mandatario
comenzó a buscar culpables. Así, nos co
mentan, el góber identificó como autora
intelectual de las manifestaciones a la al

caldesa electa de ese municipio, la more
José Rosas nista y expriista Marina Vitela, aseguran
Aispuro Torres do que ésta posee "intereses" ajenos a la

región. Ante ello, nos señalan, doña Mari
na no se quedó callada y calificó estos co

mentarios como irresponsables, ya que contribuyen a la polariza
ción del tema e incluso aclaró que ella únicamente acudió al
evento como invitada Este, nos aseguran, es el principio de una
serie de rencillas entre don José y la alcaldesa del segundo muni
cipio más importante de la entidad ¿De qué cuero saldrán más
correas?, se preguntan los duranguenses.

Berenice Novio "peleonero" avergüenza a diputada
Rivera Desde Jalisco, nos platican, el novio de la diputa
Rodríguez da local, Berenice Rivera Rodríguez (MC), pro

tagonizó un desfiguro que la dejó mal parada por
intentar defenderlo. El asunto, nos confían, es

que mientras un reportero pretendía fotografiar a la emecista du
rante una sesión del pleno, el joven se molestó y trató de obstruir
la labor del periodista empujándolo en repetidas ocasiones. Des
pués de un rato, nos explican, el comunicador decidió confrontar
lo, por lo que los asesores de la legisladora optaron por sacar al
novio del recinto. Sin embargo, nos dicen, la cosa no paró ahí, ya
que doña Berenice se sacó de la manga un punto de acuerdo para

tratar de impedir el acceso del periodista al Congreso y pedir que
su empresa lo cambie de fuente. Ver para creer.

Asociación de Universidades aclara procesos
La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Edu
cación Superior (ANUIES), nos explican, aprobó por unanimidad
desde noviembre pasado la realización de la LV Sesión Ordinaria
de la Asamblea General, a celebrarse este 21 de junio, ello al mar
gen de los recientes conflictos financieros de la Universidad Autó
noma del Estado de Hidalgo (UAEH). En ese sentido, nos preci
san, fue el Consejo Nacional el que avaló el calendario de sesiones
2019, donde se estableció que el 21 de junio se llevaría dicho en
cuentro. Y como se establece en el artículo 16 del Estatuto de la

ANUIES, nos dicen, el titular de la UAEH fue nombrado vicepre
sidente de la LIV Sesión, el cual fungiría como presidente en la si
guiente reunión. Así, nos aseguran, ninguna persona en particu
lar influye en estas decisiones.

Funcionarios prefieren ocultar su patrimonio
Nos dicen que al menos 18 funcionarios potosinos se rehúsan con
todas sus fuerzas a hacer pública su declaración 3de3. De acuerdo
con la Contrataría General, se trata de mandos medios, directo
res, subdirectores y encargados de áreas, quienes podrían enfren

tar su separación del cargo. Debido a esta si
tuación, nos explican, el contralor Gabriel
Rosillo Iglesias salió al paso asegurando
que ya ha sancionado a 654 funcionarios,
de las cuales nueve han sido destitucio

nes, 122 inhabilitaciones, 265 amo
nestaciones, 42 suspensiones y
133 multas. Eso sí, nos detallan,
don Gabriel afirma que nivel
de cumplimiento es del 99%.

Gabriel Rosillo
Iglesias

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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freIntes
POLITICOS
1 Frescura. Es lamentable, pero como broma se utiliza
•entre los televidentes que si un programa no te cau

sa interés, se dice que "está más aburrido que el Canal del
Congreso". Este medio de comunicación no ha logrado la
conexión necesaria con la audiencia. Y para colmo, en el
Poder Legislativo llevan semanas para acordar entre 27
aspirantes que comparecieron, quién puede dirigir el Ca
nal del Congreso. Por fortuna, Arturo Zaldívar, ministro
presidente de la SCJN, ha encargado un nuevo formato, ba
sado en contenidos agradables que vinculen a la sociedad
con el Poder Judicial, justo lo que no ha sucedido hasta
ahora. Con las pilas bien puestas, esta misma semana es
tará al aire. No se lo pierda.

2 Nulo respeto. Padres de los niños muertos en la Guar
dería ABC colocaron un antimonumento con réplicas

en bronce de los zapatitos de sus bebés, y parte del memo
rial fue robado. El IMSS, cuyo titular es Zoé Robledo, repro
bó y condenó el robo de siete réplicas de zapatos de las 25
que se habían colocado sobre Paseo de la Reforma. Hasta el
momento, no se tiene ningún indicio que lleve a dar con los
responsables del robo. Julio César Márquez, padre de Yeye,
hizo un llamado a la jefa de Gobierno a "preservar los espa
cios contra el olvido". Qué bajeza, robarse o mandar robar
zapatitos de niños fallecidos. Y lo más seguro es que dirán
que no vieron nada en cámaras o, peor aún, que no debe ser
un delito muy grave. Lo preocupante es la miseria humana.

3 Toe, toe, la austeridad. Al personal administrativo de
spendiente del PAN en Diputados le llegó un oficioins

tructivo para ahorrar desde papelería hasta galletas. La
misiva fue firmada por Samuel Alcocer, director de gene
ral administrativo. Fechado el 12 de junio pasado, el docu
mento revela que los acuerdos de austeridad en San Lázaro
fueron firmados el 30 de abril, sin embargo, los administra
tivos panistas quisieron rebelarse, así que Alcocer tuvo que
recordarles que el ahorro va en serio. En sus gastos de ope
ración, los albiazules no contarán con más refrescos, galle

tas y, en una de esas, deberán llevar su propia taza de café.
No dude que Marko Cortés y compañía pretendan instituir
una Comisión para que devuelvan al PAN sus privilegios.
O cualquier tipo de pataleo. La austeridad no les combina.

Dolor de oídos. Ahora resulta que el gobernador de
^«.Durango está muy molesto. Durante la bienvenida al
presidente Andrés Manuel López Obrador, a José Rosas
Aispuro sus ciudadanos lo abuchearon y le dedicaron rechi
flas, y, acá entre nos, bien ganadas. Con todo, él respondió
acusándolos de que "ustedes, muchos de los que aquí están,
representan intereses oscuros y no tienen la calidad mo
ral para dar la cara". En su equipo aseguran que las quejas
contra el panista y las pancartas contra el Metrobús que se
canceló no son más que la venganza de dirigentes morenis
tas por la suma de algunos panistas cercanos al gobernador
que tuvieron candidaturas en Morena, tras negociaciones
con la dirigencia nacional. Puros chismes. Lo cierto es que
Durango se rezaga en todos los ámbitos y el nivel de la re
chifla a su gobernador lo confirma. Los decibeles duelen.

5 Para que aprendan. Tarde, lenta, apesadumbra
da, pero la justicia llega, a veces. Servando Gómez

Martínez, La Tuta, uno de los fundadores de los cárteles
La Familia Michoacana y Los Caballeros Templarlos, fue
sentenciado a 55 años de prisión por un delito del fuero co
mún, informó la Fiscalía de Michoacán. Se acreditó la ple
na responsabilidad del capo michoacano en el secuestro
de un empresario en 2011, en Uruapan. Los hechos ocu
rrieron el 22 de agosto de 2011, pero se denunciaron has
ta 2014; en marzo de 2015, se cumplimentó una orden de
aprehensión en prisión en contra de Gómez Martínez. So
metieron y golpearon al empresario y La Tura le exigía un
pago. No le alcanzará la vida, pues, además, tiene otros
procesos penales. Larga vida en el penal de máxima segu
ridad El Altiplano. Que sirva de ejemplo.
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Arsenal

El poder discrecional
de AMLO
Francisco Garfias

Es un riesgo oponerse al poder discrecional y arbitrario
que ejerce López Obrador. Lo hemos visto en seis meses.
Asume críticas como agresiones a su gestión.

Lo más preocupante es que en lugar de considerar la
pertinencia o la solidez de los reclamos, el Presidente revira
con descalificaciones, generalizaciones y amenazas a sus
críticos. Ejemplos de ese poder arbitrario sobran, el NAIM
es el más visible. Pero hay otros, como la cancelación ayer
del Metrobús en Durango. En ambos recurrió a consultas
patito, una en urnas y otra a mano alzada.

Su rudeza le ha tocado a "columnistas fifís", a la "minoría
rapaz", a "millonarios" ministros de la Corte, comisiona
dos del Inai, a los del INE, a las "corruptas" encargadas de
estancias infantiles y a jueces que obstruyen Santa Lucía.

Todos cabemos en los calificativos de corruptos, ma
chucones, fifís, picudos, camajanes y pirrurris.

*Es el turno de los integrantes de la Barra de Abogados, por
haber osado rechazar las amenazas del Presidente, en el
sentido de que iba a balconear los nombres de los jueces
que otorgaron amparos contra Santa Lucía (van siete) que
interpuso el colectivo #NoMásDerroches.
Dijo en la mañanera: "Salió una asociación de aboga

dos diciendo que no se podía hablar del asunto. Hago uso

de mi derecho de manifestación, ni modo que me vayan
a callar, que ya no voy a poder hablar. Dije que se estaban
esmerando los corruptos y entre más me impidan hablar,
pues voy a ser más claro".

Ya amenazó con "desenmascarar" también a jueces que
se atrevieron a vetar la decisión
de inundar las obras en Texcoco,
que siguen allí como monumen
to al derroche.

*Se reincorporó Germán
Martínez a sus labores en el Se
nado. El exdirector del IMSS lo
hizo en la reunión de la bancada
de Morena para tratar temas del
periodo extraordinario de sesio
nes. "No vengo rendido ni ven
dido ni bandido ni corrido", dijo
antes de entrar al cónclave.
Dejó claro que tampoco va

hacer el trabajo que la "desver
gonzada" oposición no le hahe
cho a López Obrador. "¡Nomás
eso me faltaba!", exclamó. Le
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eso me faltaba!", exclamó. Le
preguntamos qué podrá hacer desde su escaño contra "In
jerencias perniciosas" de Hacienda en el IMSS. Respondió:
"Lo primero es lograr que se paguen en el IMSS las mismas
cuotas que se pagan en el SAT; no se le escatimen recursos
al sistema de salud pública. Un movimiento igualador.

"Un movimiento progresista como el del lopezobrado
rismo no debe regatear a la Salud pública dinero, Eso sería

•
* Arranca hoy —hasta el 21 de junio— el periodo ordina
rio de sesiones en el Senado. Dos temas sobresalen de los
nueve que están en la agenda: TMEC y Revocación de
Mandato. El tratado comercial se debatirá en medio de la
crisis con Washington derivada de la amenaza de imponer
progresivamente aranceles a todas las importaciones mexi
canas, si las autoridades de este país no logran controlar
los flujos dé migrantes hacia Estados Unidos,

Es un hecho que el TMEC quedará aprobado en el Ex
traordinario, a pesar de que Trump dio un plazo de 45 días
a México para controlar los flujos migratorios.

m
"La Revocación de Mandato, incluido el Presidente de la

República, es un tema complicado en el periodo que ini
cia. No hay consenso. Morena y sus rémoras del PT, PES y,
extraoficialmente, PVEM, se aferran a que el ejercicio de
consulta se realice el mismo día de las elecciones interme
dias para renovar la Cámara de Diputados en 2021.

La tirada es clara. Quieren que López Obrador aparezca
en la boleta, convencidos de que remolcará a sus candida
tos la victoria. La cosa es que también los puede arrastrar,
én caso de desgaste mayor en los próximos dos años. En
esta hipótesis, sí es conveniente para los opositores que el
revocatorio se realice el día de las elecciones. Sólo en esa
fecha lo organizaría el INE. Más temas del periodo: Ex
tinción de Dominio, Cuidados Paliativos; Austeridad Re
publicana, 3de3, Teletrabajo; Liquidación del Consejo de
Promoción Turística de México, entre otros.

Todos cabemos
en los calificativos

de corruptos,
machucones,
fifís, picudos,
camajanes
y pirrurris.
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Juegos de poder
Regresa Oraculus
Leo Zuckermann

El producto estrellla fue el Modelo Poli of Polis
que desarncolló Javier Márquez.

> Decidimos continuar con el proyecto. Esta semana
lo estamos relanzando con nuevos contenidos.

El sitio oraculus.mx nacitó en enero de 2018. Lo fundamos y
financiamos Jorge Buenitiía, Juan Ricardo Pérez Escamilla,
Javier Márquez y yo. En ese momento, varios nos tildaron de
"locos" por arriesgar nuestro prestigio profesional en un pro
yecto que, por su naturalieza, generaría mucha controversia.
Nuestro objetivo era crear y producir un sitio especializado
en elecciones en México <con sofisticados modelos de predic
ción probabilfstica. Ofreciimos diversos contenidos durante los

seis meses de campaña (que terminaron con la
elección del primero de Jnilio pasado. El producto
estrella fue el Modelo Poli! of Polis que desarrolló
Javier Márquez y que rápidamente se convirtió
en un referente durante toado el proceso electoral.
El objetivo de este mtodelo fue obtener una

estimación de la preferemcia electoral a partir de
la combinación de los resiultados de todas las en
cuestas en vivienda publiicadas. No sólo nuestra
predicción, unas horas aintes de la elección, re
sultó muy atinada, sino qme la serie completa fue
contando la historia que lllevó a la contundente
victoria de López Obradior, el derrumbe histó
rico del PRI y el efecto niegatlvo que generaron
los ataques del gobierno» de Peña en contra de
Ricardo Anaya.

Pero eso ya es historia. Una vez finalizada la
elección, los socios fundadores decidimos con
tinuar con el proyecto. Esta semana lo estamos
relanzando con nuevos contenidos. Ya no sólo
será un sitio especializad© en elecciones (seguirá
siendo cuando haya periiodos electorales), sino
que se abrirá el espectro a la política en general.
Para empezar, estamos ofreciendo un nuevo

modelo bayesiano de Polll of Polis sobre la apro
bación presidencial. Para ¡tal efecto, tomamos to
das las encuestas que se ¡han publicado sobre la
popularidad de López Obrador desde agosto de
2018 hasta junio de este aflo. Son 46. En el sitio

puede observarse la gráfflca y el resultado últi
mo del modelo, también (desarrollado por Javier
Márquez. Hoy, el 72% de líos mexicanos aprueba
la manera de gobernar de AMLO; el 22% lo des

aprueba. Si se observa la ttendencia, se ha mantenido bastante
estable: sigue siendo un ¡Presidente muy popular desde que
ganó la elección.

Para efectos comparattivos, presentamos la serle histórica
de aprobación presidencial utilizando el mismo Modelo de
Poli of Polis para Fox, Callderón y Peña. El primero comenzó
con una popularidad tan alta como la de AMLO; luego se cayó,
se recuperó un poco y se mantuvo estable en buenos nive
les. Calderón también empezó alto, se cayó a la mitad de su
sexenio, pero se sostuvo en terreno positivo hasta terminar.
Lo de Peña es un desastre. En 2014, la desaprobación superó
la aprobación y, desde entonces, la caída de su popularidad
fue en picada. Estamos por integrar las series de Salinas y de
Zedillo para tener aún más datos con qué comparar.

Oraculus también presenta un módulo de
cómo está el humor económico en el país. Está
dividido en tres poblaciones: lo que piensan los
ciudadanos, lo que creen los especialistas del
sector privado y lo que perciben los inversionis
tas internacionales. Las diferencias son impresio
nantes, tanto en las evaluaciones de cómo va la
economía como en las expectativas. Me reservo
dar más información porque quiero escribir un
primer artículo con la gran cantidad de datos que
provee el sitio.

Otro módulo tiene que ver con la cobertura de
los principales actores políticos, comenzando por
el Presidente. Tomamos los siete principales pe
riódicos del país y, gracias a un sofisticado algo
ritmo, evaluamos si las notas, primeras planas y
artículos de opinión fueron positivos, neutrales o
negativos sobre el personaje en cuestión. Además
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de AMLO, estamos midiendo a Ebrard, Sánchez
Cordero, Urzúay Durazo. La idea es ir incluyen
do a todos los políticos que puedan participar en
la carrera presidencial de 2024. De hecho, hay
una sección informativa que da cuenta de lo que
están haciendo los presidenciales.

Finalmente, está el blog "Primer Saque", don
de, en colaboración con la revista Política y go
bierno, del CIDE, académicos podrán publicar y
debatir investigaciones de calidad sobre México
y América Latina.

Como el afio pasado, seguiremos con la polí
tica de no vender publicidad ni al sector privado
ni al público. Los socios fundadores financiare
mos el sitio por completo. ¿Por qué lo hacemos?

Primero, porque nos gusta. Segundo, porque sabemos que, si
nos sale bien, se verá beneficiado nuestro prestigio y eso nos
ayudará para crecer en las distintas actividades profesionales
en las que nos desempeñamos.

La dirección es oraculus.mx.
Twítter: @leozuckermann

Ya no sólo
será un sitio

especializado
en elecciones

(seguirá
siendo
cuando

haya periodos
electorales),
sino que
se abrirá

el espectro
a la política
en general.
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Razones
Despidos y cambios en la 4T
Jorge Fernández Menéndez

¦ La inseguridad es un terna que puede hundir toda
la labor de gobierno, del federal y el capitalino.

La realidad ha obligacdo a realizar cambios y ajustes
en el equiipo gobernante.

Entre el láeologlcismo y la realidad existe una distancia muy
amplia que, a la hora de gobernar, se ha dejado sentir con
toda crudeza. Y eso ha obligado a realizar cambios y ajustes
en el equipo gobernante y en administraciones tan cercanas
al Presidente como la de Claudia Sheinbaum en la Ciudad
de México.
En la capital del país, la inseguridad se ha convertido en

un tema que puede hundir toda la labor de gobierno, del fe
deral y el capitalino. La jefa de gobierno y los funcionarios
encargados de esas áreas han cometido muchos errores, han
subestimado el desafío que tenían que enfrentar
y se dejaron ganar más por el discurso que por la
realidad. Esta semana, Claudia Sheinbaum está
realizando una serie de cambios que deberían ser
antesala de otros más profundos aún. El prime
ro y más importante es la designación de Ornar
García Harfuch al frente de la Policía de Inves
tigación, donde se habían dejado vacíos opera
cionales notables.
García Harfuch es uno de los mejores, sino

es el mejor, policías, con esa formación de ori
gen, en activo. Es un hombre joven, preparado,
muy capacitado operacionalmente, que ha com
batido el crimen en algunos de los estados más
complejos del país, como Guerrero, que tuvo un
rol protagónlco en la lucha contra los secuestros
desde la Policía Federal y luego desde la Agencia
de Investigación Criminal de la PGR, ahora FGR.
Y que llega ahora a esta posición al mismo tiem
po que se anuncia la creación del Comando de
Operaciones Especiales (COE), que se especifica
tendrá una relación profunda con la procuraduría
capitalina, o sea con el propio García Harfuch, y
la Unidad Táctica de Auxilio a la Población.

Más allá del discurso ("no tendrán formación de represo
res", etcétera), lo cierto es que se construyó algo que se había
perdido: una unidad especializada para combatir en todas sus
formas la delincuencia organizada y los grupos violentos en la
capital del país. Y recordemos que García Harfuch, el nuevo
jefe de la Policía de Investigación, fue quien, antes de dejar la
Agencia de Investigación Criminal de la FGR, detuvo en gol
pes simultáneos a los líderes de la Unión Tepito, la AntiUnión
y el Cártel Jalisco Nueva Generación en la capital. Es un buen
paso y un reconocimiento de que las cosas, como se habían
planteado, no funcionaban.

También era inevitable la salida de Tonatiuh Gtiillén del
Instituto Nacional de Migración (INM), dependiente de la
Secretaría de Gobernacióm. Guillén no participó de las nego
ciaciones migratorias de Washington, no estuvo contemplado
en el equipo que se encarga desde la semana pasada de con
trolar los flujos migrantes >y, más allá de eso, fue el principal
impulsor, junto con el subsecretario Alejandro Encinas, de la
política de fronteras abiertas en el sur del país, incluyendo las
facilidades de traslado haciia la frontera norte, que están en el
centro de la crisis que se atcaba de vivir con Estados Unidos.
La ruptura con la polítiica migratoria implementada por

Guillén y Gobernación fue completada desde la semana pa
sada; era ineviitable su salida, más aún cuando la
propia Segobuno participa en ninguna posición
en el equipo qme encabeza Ebrard. Llega al INM
un hombre mury cercano a López Obrador y que
ya estaba trabajando en el grupo del canciller,
Francisco Garduño, hasta ahora responsable de
los penales fedlerales.
De Segob se fue también el director de co

municación, Hiéctor Gandini, que se incorporará
con Zoé Robledo al IMSS. Hacía mucho que no
teníamos una Segob tan disminuida.
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MANUEL VELASCO SUÁREZ
La semana pas;ada, recordando el aeropuerto de
Llano San Juam en Chiapas, dijimos que nunca
pudo operar eran normalidad porque se constru
yó en un lugar que no era apto para ello, porque
estaba contlnmamente cubierto de bancos de
niebla, y que se? había construido en tierras pro
piedad del entonces gobernador, el Dr. Manuel

Velasco Suárez. Es una versión que se ha manejado en mu
chas ocasiones.

Me llamó su nieto, el exgiobernador Manuel Velasco, para
decirme que su abuelo, poir cierto uno de los médicos más
notables que ha tenido el paíís, con una carrera excepcional en
el sector salud, nunca fue, mi él ni ninguno de sus familiares,
propietario de las tierras domde se construyó Llano San Juan,
que ese aeropuerto fue conistruido con base en propuestas,
estudios, recursos y dirección de la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes federal. , !E1 dr. Velasco sí dio el banderazo
de salida de la obra, pero luiego pasaron otros dos goberna
dores hasta que se inauguró,. Y efectivamente nunca funcionó
eficientemente. Checamos lía información de la época y tiene
razón Manuel. La suya es urna réplica legítima y justa.

la Esta semana,
Claudia
Sheinbaum está
realizando una
serie de cambios
que deberían ser
antesala de otros
todavía más
profundos.
NUEVOS
NOMBRAMIENTOS:

• Ornar García Harfuch (Pl)
• Francisco Garduño (INM)
• Héctor Gandini (IMSS)
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Nudo
gordiano
Espriú
Yurlria Sierra

• El colectivo #NoMásDerroches presentó casi
150 juicios de amparo para detener la construcción
del proyecto en Santa Lucía.

Dos amparos más. El Nuevo Aeropuerto Internacional de
México se niega a morir, encuentra posibilidades a través
de la vía legal, que no es cualquier cosa. Un juez en materia
administrativa con sede en Naucalpan concedió dos sus
pensiones con carácter definitivo y una más provisional, que
impiden la cancelación de los trabajos en Texcoco.
De nuevo el colectivo #NoMásDerroches, que como lo

contamos hace unos días, ya presentó casi 150 juicios de
amparo para detener la construcción del proyecto en Santa
Lucía, porque mientras aquellas suspensiones otorgadas es
tén vigentes, no puede moverse un ápice en la Base Militar.

A la voz del colectivo se sumó la Barra Mexicana de Abo
gados, que se pronunció por lo dicho por Andrés Manuel
López Obrador respecto a estos amparos y lo importante
que es que el Presidente respete los asuntos jurisdicciona

les, que se apegue a la división de
Poderes con el fin de preservar el
Estado de derecho.

Esto luego de que en la maña
nera del viernes pasado, López
Obrador expresara: "Están pre
sentando estos amparos y han
ido a hacer inspecciones y se les
ha atendido y no ha habido nin
gún problema. Claro que hay un
interés político y también econó
mico. Más que nada, puedo pro
bar que hay un interés político,
porque los que están presentan
do estos amparos pertenecen a
organizaciones contrarias a no
sotros, no quiero decir sus nom
bres, pero sí sabemos...". Agregó
que podría dar esos nombres

porque estaría actuando a favor
del interés nacional.

Y tal vez la respuesta más
contundente vino del secretario de Comunicaciones y
Transportes, quien a pregunta expresa sobre que son "los
corruptos que tenían el negocio de la construcción del aero
puerto en el Lago de Texcoco..." quienes están detrás de los
amparos. El integrante del gabinete contestó: "Yo no estoy
de acuerdo con eso...".
)avier Jiménez Espriú da así señales de estar conscien

te de las implicaciones que tiene la descalificación de los
amparos y lo dañino que sería que desde Presidencia se
maniobrara en contra de lo decidido por el Poder judicial.

Importantísima voz que suma contrapeso en uno de los
temas más delicados que tiene pendiente la administración
de López Obrador. Importantísimo que su voz sea escucha
da, que haya acuse de recibo y que éste sirva como herra
mienta para dar forma al futuro de uno de los proyectos de
infraestructura y comunicación que más costo económico
y político podría facturar.

Porque no sólo es el conflicto institucional, es también el
que surge de las tantas omisiones que encierra el aeropuer
to en Santa Lucía. Es fecha que no conocemos los estudios
de impacto ambiental, es día que no cuentan con la auto
rización del INAH, ¿por qué se tendría que continuar con
su construcción si carecen de elementos que le den legiti
midad? Por eso es importantísimo que desde el interior del
gobierno, como lo hizo Jiménez Espriú, se levanten la voces
que lleven a una mejor reflexión sobre este asunto que pare
ce tener todo el potencial para una batalla interinstitucional.

Y esto es lo que menos necesita el país en tiempos en que
la perspectiva de crecimiento ve reducidas sus posibilida
des, cada día con más frecuencia, ayer nuevamente Moody's
nos pasó de un 1.7 a 1.2% para finales de año.
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ADDENDUM

Pero no. Ya entrada la noche, Jiménez Espriú se desdijo en
Twitter: "Esta mañana en Palacio me preguntó un reportero
mi opinión sobre declaraciones del Presidente con relación
a que hay corrupción detrás de los amparos contra el ae
ropuerto de Santa Lucía. Señalé: YO ESTOY DE ACUERDO
CON EL PRESIDENTE", escribió.

¿Qué, exactamente, fue lo que pasó?

A la voz
del colectivo
se sumó la Barra
Mexicana de
Abogados, que
se pronunció
respecto

a los amparos.

• Javier Jiménez Espriú,
titular de la SCT.
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Los empresarios ya no son contrapeso

El papel que estaban llama
dos a jugar los empresa
rios, por el bien de México,

su economía y su democracia,
como contrapesos de un poder
político expansivo y aplastante,
ha quedado diluido en esta ad
ministración. Están borrados.

Se echaron para atrás cuando el
país más los necesita.
Y no por presiones del go

bierno federal, sino que fue una
renuncia voluntaria a su capaci
dad de equilibrio hacia políticas
contrarias al sano desarrollo

del país, al comprometerse a
invertir 623 mil millones de pe
sos en un año a cambio de nada
concreto.

Excelente que inviertan, y
mientras más, mejor.
Pero con esa cantidad de di

nero en la mano podrían haber
exigido correcciones imprescin
dibles en las políticas públicas,

en materia de infraestructura

que necesitan los empresarios
para realizar bien su tarea de
crear riqueza y empleo, por
ejemplo.
A cambio de esa inversión de

32 mil millones de dólares, los
dirigentes empresariales pidie
ron generalidades que suenan
bien, pero no tienen tren de
aterrizaje.
Durante la firma del convenio

de colaboración, Carlos Sala
zar, presidente Consejo Coor
dinador Empresarial, dijo que
"va a haber evaluación de los

proyectos y el compromiso del
Presidente de que cualquier cosa
que atore un proyecto, él va a
estar junto con el sector privado
desatorándolo".

¿Sí? ¿Como cuál?
De inmediato agregó que

entre los sectores que el Con
sejo Coordinador Empresarial

considera prioritarios está el
energético, en el que se deben
cumplir compromisos con el
sector privado para incrementar
la producción de petróleo, gas y
energía eléctrica.
El mismo día que el líder de

los empresarios decía, delante
del Presidente y del país, que se
debían cumplir compromisos
con el sector privado en materia
de energía, el gobierno anunció
que daba marcha atrás a los con
tratos de Pemex con la iniciativa

privada.
Alfonso Romo, el jefe de la

Oficina de la Presidencia, el más
aplaudido en esa reunión y bus
cado para tomarse la foto, les
había dicho, 48 horas antes, que
las asociaciones entre Pemex y
empresarios privados seguirían.
No fue así. Le dieron para

atrás. Tengan su compromiso.
La Secretaría de Energía retiró
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las siete áreas contractuales que
estaban incluidas en la licitación

CNHA67 asociaciones/2018,
por lo que el proceso quedó sin
objeto.
Los líderes del empresariado

se entregaron de pies y manos al
gobierno a cambio de nada para
el desarrollo del país. Aunque tal
vez sí lo hayan hecho por benefi
cios particulares para algunas de
sus empresas.
Para llegar a la firma de ese

acuerdo, en que los empresa
rios ponen 32 mil millones de
dólares en inversión para este
año y unos 35 mil millones de
dólares adicionales en dos años,
los empresarios pudieron haber
pedido acciones concretas para
encauzar el desarrollo del país
y enderezar la nave. No lo hicie
ron. Renunciaron a ello.

La CNTE sí puede hacerlo y
a cambio de apoyo político el
gobierno los hace partícipes de
los procesos de acceso al servicio
docente.

Trump lo hizo a su manera y

obtuvo lo que quiso, contra toda
la filosofía y principios que había
expresado como suyos el go
bierno entrante.

¿Los empresarios no podían
hacerlo en beneficio de la sensa

tez económica y la democracia?
Claro que sí, y renunciaron a

ello a cambio de una palmadita
en el hombro y unas cuantas
buenas intenciones.

El empresariado pudo haber
pedido en ese acuerdo en que
se comprometen a invertir 623
mil millones de pesos en 2019,
que se retome la obra del Nuevo
Aeropuerto Internacional de
México, por ejemplo.
Ese aeropuerto lo necesi

tan ellos, el desarrollo del país,
la industria turística, el área
metropolitana y desde luego
los usuarios de la aviación
comercial.

Van a poner el capital para
generar riqueza y trabajo, por
lo que pudieron demandar que
se corrija la inversión multimi
llonaria en una refinería sin via

bilidad financiera, y en su lugar
se invierta en exploración y pro
ducción de petróleo.
Ya nos avisaron las calificado

ras que es un error, y de persis
tir en esa necedad nos bajarán
la calificación como país y el
crédito será más caro para el go
bierno y para las empresas.
Tenían todo para arrancar

el compromiso presidencial en
ese acuerdo de "colaboración"

(dos o más, unidos en objetivos
comunes), de que no recorte el
gasto en áreas de interés huma
nitario, como la salud y la aten
ción a la infancia.

¿Por qué no se lo hicieron ver
al Presidente?
Sus razones tendrán los líde

res empresariales para no pedir
nada a cambio de sostener al
país.
Y si lo hicieron no fue en bene

ficio del desarrollo nacional ni

de la mayoría de las empresas.
Lo único claro es que renun

ciaron a ser contrapeso y no se
puede contar con ellos cuando el
país los necesita.

Fecha: 18/06/2019

Página: 36

Area cm2: 397

2 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 88,451

Página 20



Solaliride, la cara de la crisis

En la crisis migratoria que
vive México en la frontera

con Guatemala, hay un
personaje que ha pasado desa
percibido desde el punto de vista
de las responsabilidades políticas
de haber provocado el conflicto
político con Estados Unidos. Es el
padre Alejandro Solalinde, fun
dador del albergue "Hermanos
en el Camino", a quien se le
puede adjudicar la paternidad de
las visas humanitarias que otorgó
el gobierno mexicano sin control
desde diciembre, y de la política
de brazos abiertos a inmigrantes
de la Secretaría de Gobernación.
Solalinde, a diferencia de todos
los funcionarios involucrados,
no tiene que rendir cuentas a
nadie, ni estar sometido al es
crutinio público, pero su influen
cia sobre Andrés Manuel López
Obrador metió al Presidente y al
país en una situación incómoda
y de amenaza permanente desde

Washington.
La agenda de Solalinde la

adoptó íntegramente López
Obrador. En junio del año pa
sado, al criticar a todos los candi
datos presidenciales por no tener
un plan sobre el tema migratorio
tras el segundo debate, Sola
linde propuso cinco puntos,
de los cuales tres se convirtieron

en parte central del proyecto del
nuevo gobierno:
1Se debe desarrollar la Ley Mi
gratoria en lo que va de derechos
humanos, pues en los hechos la ley
ha servido para perseguir a los mi
grantes. Se debe separar el aspecto
administrativo del de seguridad.
2. Crear una organización de de
sarrollo con Centroamérica para
proteger a los migrantes y que los
gobiernos de origen se correspon
sabilicen. México no le debe pedir
permiso a nadie para lograr esto.
3. Continuar los programas de
derechos humanos, como el pro

grama especial de migraciones,
que fue lo único bueno que quedó
del gobierno de Felipe Calderón.
Solalinde se le metió a López

Obrador, quien desde la etapa de
la transición comenzó a formu

lar la política a seguir. De hecho,
siguió la política que Solalinde
dictó. El entonces Presidente

electo lo incorporó al equipo de
transición, donde participó acti
vamente en el armado de la po
lítica migratoria, cobijado, por si
fuera necesario, con su primo en
grado lejano, Alejandro Encinas,
que después fue nombrado subse
cretario de Gobernación, respon
sable de los derechos humanos.

Desde esa posición, el padre
Solalinde impuso el concepto
de "visas humanitarias", bajo su
vieja idea de que el tema migrato
rio siempre había estado anclado
a la seguridad, con una estrategia
de combate desde la perspectiva
policiaca, donde los derechos
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humanos eran secundarios. La

apertura de la frontera para re
cibir a quien quisiera, también
fue un concepto desarrollado por
Solalinde y aprobado unánime
mente en la Secretaría de Go

bernación encabezada por Olga
Sánchez Cordero. La crisis con
Estados Unidos estalló en marzo,
cuando al mostrarle la estadística

del incremento de capturas en
Estados Unidos y la proyección
anual de mantenerse el ritmo, le
remarcaron que la gran mayoría
de las personas detenidas tenían
visas humanitarias extendidas

por México.
Solalinde no formó nunca parte

de los equipos institucionales que
hablaron con los estadouniden

ses, pero su influencia es enorme
en López Obrador. Durante la
transición, .Alfonso Durazo, quien
era el enlace con el gabinete
de seguridad, propuso que los
agentes de Migración pasaran a
formar parte de lo que sería la re
naciente Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, en lo
cual coincidía con Solalinde que
la corrupción en ese cuerpo era
incorregible y había que tomar
acciones radicales. Sin embargo,
el padre se opuso y lo vetó. López
Obrador le dio la razón. Quería
tener el religioso el control de
todo y el Presidente electo le dio
carta blanca para entrometerse.
Migración permaneció dentro
de Gobernación, pero desde el
principio se confrontó con el ex

director del Instituto Nacional

de Migración, Tonatiuh Guillén.
Solalinde quería "acelerar" el
cambio de las estaciones migra
torias en Chiapas en "auténticos
albergues", como los que opera, y
donde se gestionaron un impor
tante número de las visas huma

nitarias que provocaron el choque
con el presidente Donald Trump.
Su proyecto personal no estaba

a la par de cómo lo iba instru
mentando el gobierno. Incluso
criticó abiertamente a la Secreta

ría de Gobernación, por no haber
actuado de manera más expedita
en el armado de un modelo de de

sarrollo con los países de América
Central, y fue agudamente crítico
con el secretario de Relaciones

Exteriores, Marcelo Ebrard, por
la negociación que llevó a cabo en
Washington para evitar la imposi
ción de aranceles.

"Tuvo todo ese miércoles para
tomar el camino de la dignidad
de México, para exigir respeto e
irnos a tribunales internaciona

les, como la Organización Mun
dial de Comercio, pero aceptó
ese juego de sumisión, humilla
ción y vergüenza para México,
y en aras de ese 5% traicionó la
tradición de México; y lo más
triste, empezaron a deportar ni
ños, niñas y mujeres", declaró la
semana pasada, refiriéndose al
primer día de la negociación en
Washington hace casi tres sema
nas y la prórroga para la imposi
ción de aranceles.

Solalinde excluyó por completo
de la crítica a López Obrador, de
quien dijo, fue colocado "entre la
espada y la pared", soslayando
sibilinamente que Ebrard no hizo
nada que no fuera discutido y
avalado por el Presidente. El pa
dre está hablando por la herida.
El acuerdo limita sus operaciones
de albergues en el sur de México,
y le ha quitado la iniciativa en
la formulación de la política mi
gratoria. Su revés es una derrota
para la Secretaría de Goberna
ción, como se explicó en la co
lumna de este lunes, pero sobre
todo, aunque no se perciba, es
mayor el descalabro para el Pre
sidente, que tuvo que asumir la
humillación ante Trump y acatar
sus imposiciones. López Obra
dor ha sufrido en credibilidad; el
gobierno también. Solalinde salió
inmune e impune, cuando ten
dría que ser el principal responsa
ble de este fiasco.

Solalinde se le metió a

AMLO, quien desde la
etapa de la transición
comenzó a formular
la política a seguir
Desde esa

posición, el padre
Solalinde impuso el
concepto de "visas
humanitarias"
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Por eso nunca nadie
va a creer nada

Por estos días de hace seis

años, cuando se supone
que México iba a mo

verse, se notaba una eferves
cencia. Luego de la detención
de la maestra Elba Esther Gor
dillo en febrero de 2013, la ad
ministración Peña Nieto estaba

a punto de provocar la caída
de otra figura ligada al PRI.
En junio de ese año el exgo
bernador de Tabasco Andrés
Granier Meló sería detenido en

la capital.
¿Se iniciaba una era de re

generación? ¿Era verdad que
el nuevo PRI era nuevo y no
se tolerarían más casos como

el de Granier? ¿O estába
mos ante meros quinazos de
ocasión?

Seis años después, sin em
bargo, qué distinto es todo. La
líder magisterial organiza con
vigor un movimiento político

nacional, y Granier es vito
reado en su pueblo. Por eso
nadie en México nunca va a
creer nada cuando se hable de

que se hará justicia caiga quien
caiga.
Andrés Granier pasó cinco

años en una cárcel de la Ciu

dad de México, y unos meses
más en arresto domiciliario,
antes de ser absuelto el mes

pasado del delito de peculado.
Tuvo buenos abogados el

señor Granier. Y justo es de
cir que quizá, como siempre,
nuestras autoridades fueron

incapaces de formular acu
saciones debidamente, o que
incluso a este político, como a
muchos otros, se le acusó de
cosas que ni había cometido.
Al final, como con la maes

tra Gordillo, lo que siempre
olió a preso sexenal terminó
en eso, en un usted disculpe al

acabar el gobierno que abrió
los procesos en contra de esos
políticos.
El problema es que estos

ajustes de cuentas ocurren
sólo en las alturas. Abajo, para
quienes padecieron a un polí
tico desastroso como fue Gra

nier, para quienes se quedaron
sin adecuada atención médica

por faltantes en el sistema de
salud de Tabasco, para quie
nes vieron desde la necesidad

el actuar displicente y frivolo
de ese gobernador y colabo
radores como el exsecretario

de Salud Luis Felipe Graham,
para todas las víctimas del mal
gobierno no hay un usted dis
culpe por no haber podido ha
cer pagar a quienes sumieron
a aquella entidad en una crisis
económica y social.
Cabe recordar que con

Granier se habló entonces de
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cómo provocó el mayor en
deudamiento en la historia al

pasar de 500 millones a 20 mil
millones de pesos en seis años
(20062012).
Y en 2012 se desató la crisis

hospitalaria en Tabasco: 5 hos
pitales agotaron sus recursos y
se tuvieron que anular ope
raciones, además de que se
necesitaban de urgencia 125
millones de pesos para pagar
sueldos y aguinaldos del sector
salud tabasqueño. La ASF de
tectaría más tarde que el sector
Salud de Tabasco dejó de apli

car 175 millones de pesos del
Seguro Popular.
Granier no tuvo ya ni los

arrestos de presentarse a en
tregar el poder, mismo que ha
bría de perder frente a Arturo
Núñez, que fallidamente ofre
ció hacer justicia a los tabas
queños y castigar el desfalco al
estado. No cumplió.
Hoy Granier y Núñez po

drían brindar e intercambiar
anécdotas sobre cuál de los dos

ha sido peor gobernador.
Me corrijo. Líneas arriba de

cía que seis años después de la
aprehensión de Granier qué di

ferente era todo. En realidad,
qué igual es todo.
Hoy como antes, los políticos

presos constituyen la excep
ción, efímeros chivos expia
torios de todo un sistema que
confirman la regla de este país,
donde a algunos compadres
les toca pasar unos años de
encierro para que el resto de
la clase política siga el expolio
tranquilamente.
Por eso nunca nadie va a

creer nada de lo que prometen
nuestros gobernantes. Ni a los
de antes, ni a los de ahora.
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Las chambas de la UIF
Parece que la Unidad de Inteligencia Financiera está muy ocu
pada en esta cuarta transformación. Ayer su titular, Santiago
Nieto, reiteró que sí son investigadas las cuentas de los acti
vistas Irineo Mujica y Cristóbal Sánchez, a quienes se acusa de
tráfico de migrantes. Además, confirmó que desde hace un
mes también se investiga al ministro Eduardo Me
dina Mora. Las transacciones que son revisadas correspon
den a 2016 a 2018.

Carta de intelectuales
aliados a AMLO
Estamos ya acostumbrados a que los intelectuales que cues
tionen las políticas del Presidente sean tachados por este de
fifís. Neoliberales. Pero los seguidores de la 4T deberán hacer
muchas maromas para encasillar en la categoría de fifís y neo
liberales a los intelectuales que difundieron ayer una carta
para alertar sobre la Guardia. Entre los abajofirmantes
se encuentran pensadores de izquierda de la talla de Noam
Chomsky y Micháel Lowy. "Eso más que una estrategia
de seguridad parece una estrategia de guerra", cuestionan 90
académicos, intelectuales y activistas mexicanos y 65 extranje
ros, quienes expresan particular preocupación por "la creciente
actividad militar en los territorios de las comunidades zapatis
tas", que se oponen a proyectos como el Tren Maya.

El teléfono rojo ya no suena
El que dejó en claro que en el país ya no existe el teléfono rojo
en el despacho presidencial, "como era antes, en el tiempo en
el que el poder de los poderes era el Ejecutivo", fue el propio
presidente López Obrador. Ante el presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar, comentó que antes existía comuni
cación hasta con ministros a través del teléfono rojo.
Eso ya se terminó, sostuvo el Ejecutivo, y aseguró que ahora
hay división de poderes.

Choques en Morena
por reformas electorales
Nos cuentan que el reto más difícil para la reforma electoral
será "pasar la aduana del consenso interno" en los grupos par
lamentarios de Morena en ambas Cámaras legislativas. En la
oposición es muy sencillo, pues "ya se sabe que todos van en
contra". Pero lo grave es que "entre los de Morena no hay
coordinación, sino choques de visiones y cada quien
tiene su propuesta". En el seno mismo de la coordinación de
este partido en San Lázaro nos comentan que "pocos ven con
buenos ojos" las propuestas de "fulminar de un plumazo" a
los consejeros del INE y a los OPLEs estatales. El camino será
largo, anticipan.

La visita de ICA a Palacio Nacional
Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió
con la directora general de la constructora ICA, Gloria Phi
llips, para abordar algunos proyectos. No hubo detalles de la
reunión, pero nos cuentan que fue para discutir lo de las obras
canceladas y saldar cuentas pendientes. Tal vez la reu
nión no fue tan amistosa, porque esta vez nadie quiso declarar
los pormenores del asunto.

Las escaleras de Layda
Como si no hubiera otras prioridades, la alcaldesa Layda San
sores, de Alvaro Obregón, anunció la inversión de seis millo
nes de dólares para las primeras escaleras eléctricas
en la demarcación. Sin tardanza, la oposición en el Con
greso capitalino aseguró que antes de escaleras se necesita
agua potable, drenaje, iluminación y reforzar la presencia de
policías. Las críticas han llevado al diputado panista Pablo
Montes de Oca a afirmar que el denominado proyecto "Esca
lando Vidas y Tejiendo Destinos" no es más que un "pago de
factura" a empresas que invirtieron en su campaña.
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Migración: ¿parpadeó
la Casa Blanca?
La vía mexicana para aten

der la crisis provocada por
la migración centroame

ricana ha sido la propuesta para
atender las causas, mediante la
puesta en marcha de un progra
ma de ayuda para Guatemala, El
Salvador y Honduras.

Hasta ayer, Washington no só
lo no había mostrado interés en la

vía mexicana, pues desde hace casi
cuatro meses canceló un programa
de ayuda institucional para las tres
naciones del llamado triángulo del
norte centroamericano.

Ayer, Morgan Ortagus, voce
ra del Departamento de Estado,
anunció la entrega de más de 400
millones de dólares de ayuda a las
naciones centroamericanas men

cionadas. O Washington parpadeó
primero o en Florida en su mitin de
hoy, Trump nos partirá la manda
rina en gajos.

El presupuesto es sólo
una gran cobija
A pesar de los encandilados diag
nósticos, el gobierno lopezobrado
rista se ha confrontado con la dura,
durísima realidad presupuestal en
un país cuya capacidad recaudato
ria está limitadapor la informali
dad que fuera válvula de seguridad.

Con la narrativa de la austeri 

dad y el clamor de "no más derro
ches" han cortado y recortado gas

tos y nóminas para luego quejarse
porque la gente no tiene la pasión
suficiente para ganar menos y tra 
bajar mucho más.

Así, para, según dicen, tener re
cursos para algún programa de be
cas , cierran 300 clínicas del IM 
SS Bienestar. Para ayudar a los más
necesitados, descobijan a otros ne
cesitados. Recortaron un extremo

de la cobija, para luego coserlo en
el otro extremo.

Tic tac, eventuales
ajustes al gabinete
Todavía en la gira del pasado fin de
semana el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador repitió el es
tribillo de convocar a que le ayuden
para mover al elefante reumáti
co que es el gobierno, porque no se
mueve al ritmo que quisiera.

Antes de la celebración del

próximo 1 de julio, cuando se cum
pla un año del triunfo arrollador en
las urnas que lo llevó a la Presiden
cia, seguramente revisa encargos,
objetivos y logros de cada miembro
del gabinete.

Es posible, sólo posible, que esa
revisión se convierta en una suer 

te de evaluación de desempeños.
Y también es posible que, después
de la gran celebración en el zócalo,
haya cambios que también podrían
ser ajustes de cuenta de las renci
llas en el gabinete.
NOTAS EN

REMOLINO

Todos los gobernadores, aun los de
Morena, revisarán con lupa el mi 

tin en Durango, en el cual el pre 
sidente de la República, en vota
ción a mano alzada, echó abajo un
proyecto conjunto entre duran
guenses y coahuilenses para la via
lidad de Laguna. Pagó José Rosas
Aispuro el precio por haber ven
cido a Morena en las pasadas elec
ciones... Cuidado con las votacio

nes amano alzada, eran posibles en
la Atenas clásica porque todos sus
ciudadanos cabían en el ágora pa
ra votar. Aquí somos 125 millones.
Ni con una gigantesca videocon 
ferencia... Es obvio que se reanudó
la colaboración con la DEA. Lo de 
muestra la confiscación del labora
torio de fentanilo en Nuevo León.

Bueno, en vísperas del discurso de
Trump, que puede abordar el tema.
Y no para felicitarnos, esté usted
seguro... El senador Miguel Ángel
Navarro, presidente de la Comisión
de Salud del Senado, tiene la enco
mienda de bloquear, como sea, los
esfuerzos de la oposición para que
comparezcan la oficial mayor de la
SHCP, Raquel Buenrostro, y el ti
tular de Salud, Jorge Alcocer. Por
lo pronto, ahí la lleva... Por cierto,
ya saben en Palacio que lo de la re 
vocación de mandato tendrá difi
cultades en pasar, porque la oposi
ción y no pocos aliados de Morena
no quieren que el presidente figure
en las boletas electorales del 2021...

A propósito de Palacio Nacional,
las tensiones internas se reflejan
ya en los cotidianos señalamien
tos a funcionarios actuales. Aun

que algunos son desechados como
"politiquería"...
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El exilio español
La Primera República Española,

fue efímera, la proclamaron las
Cortes el 11 de febrero de 1873

y terminó el 29 de diciembre de 1874
cuando el general Arsenio Martínez
Campos restituyó la Monarquía bor
bónica con Alfonso XII. Una caracte

rística de la Primera República es que
tuvo más presidentes que pretendien
tes Jazz Egger, joven y guapa londi
nense, en el Tinder. Cinco Mandata
rios en el lapso de 22 meses y 18 días.

Años después, restablecida la Monar
quía, se dio la Segunda República Espa
ñola, el domingo 12 de abril de 1931 se
celebraron elecciones municipales. Las
candidaturas republicanas consiguieron
la mayoría de cuarenta capitales de pro
vincia lo que provocó la salida nunca
abdicó de Alfonso XIII de España:" Las
elecciones celebradas el domingo me re
velan claramente que no tengo hoy el
amor de mi pueblo ".

El 14 de abril se proclamó la Segun
da República Española, los triunfado
res formáronlo que se llamó Frente Po
pular. No fueronpocos los embates de la
derecha clerical, militar y monárquica
que sufrió la constitticional y democráti
ca república desde sus inicios. Entre el 17
y el 18 de julio de 1936 la mayoría de los
jefes militares comandados, en un prin
cipio, por el general Emilio Mola y des
pués por el espadón Francisco Franco, se
revelaron contra la república legalmen
te constituida. Los franquistas, ayuda
dos por tropas italianas y alemanas que
probaron su armamento que luego les
sirvió en la Segunda Guerra Mundial se
enfrentaron al Frente Popular mal or
ganizado y peor armado, ayudado por
las Brigadas Internacionales, ayuda más
moral que militar, México que envió ar
mamento y la Unión Soviética.

Se calcula que la Guerra Civil españo
laprodujo, en uno y otro bando, aproxi
madamente 540 mil muertos a los que
habría que agregar los 50 mil asesina
dos por la represión del franquismo que
siguió a la conflagración bélica y que se
prolongó hasta la muerte de Franco el 20
de noviembre de 1975.

El 27 de marzo de 1939 los franquis 
tas rebeldes, nacionalistas entraron a
Madrid. Pocos días después, 1 de abril, el
bando republicano reconoció su derro
ta. Para entonces ya había comenzado
el éxodo de perdedores a Francia donde
fueron alojados en campos de concen
tración. Eran miles.

La gran mayoría de los hombres, mu
jeres y niños trasterrados se refugiaron
en Latinoamérica. Un buen número de

ellos llegaron a México donde mi Gene 
ral don Lázaro Cárdenas, generosamen
te les abrió las puertas ya en 1937 ha
bía recibido a 50 niños huérfanos por la
guerra, los que se llamaron Niños de Mo
relia. Los refugiados llegaron a nuestro
país por diferentes vías. Pero son tres los
barcos más emblemáticos del exilio es

pañol: El Sinaia, el Mexique y el Ipane 
ma. El primero en llegar fue el Sinaia el
13 de junio de 1939, al arribar a la costa
veracruzana, Pedro Garfias, poeta sal
mantino abordo, escribió: "Como otro
tiempo por la mar salada/ te va un río de
sangre roja/ de generosa sangre desbor
dada. / Pero eres tú, esta vez, quien nos
conquista/y para siempre, ¡oh vieja y
nueva España!".

El 28 de julio del mismo año llegó a
Veracruz, el Mexique, lo sé porque ese
día cumplió un mes mi hermana María
Isabel que nació entm campo de con
centración en Ville de Avión, Francia.
Obviamente vem'a con mis padres, mi
hermana, María Dolores, dos años ma
yor y hasta mi bisabuela de 97 años. Ins 
talados en el segundo piso de un edificio
en la Cerrrada de Vallarta, aun costado

del Monumento ala Revolución; mi bis
abuela se quejaba de mareos. Mi madre
le dijo: Abuela, es por la altura. Qué altu 
ra, ni que ocho cuartos dijo la anciana
si en Madrid vivíamos en un cuarto piso.

El tiempo, la vida, me ha puesto en
contacto con amigos cuyos ancestros
venían en el Mexique. Por ejemplo, los
padres del actor, director y escritor ya
fallecido, JuliánPastor, viajaron en di
cha nave. También el abuelo del carica

turista Antonio Garci, cuyo padre nació
en ese barco y en alta mar. Otras que ve
nían ahí de 15 años fueron la madre del

actor César Bono, y la gran actriz Ofelia
Guilmain, quien en El Retablo Rojo, un
libro de sus memorias, escrito en cola
boración con Carlos Pascual, cuenta có
mo empezó la travesía rumbo a su pa
tria adoptiva a la que honró y amó. Ya
para abordar la embarcación buscaba a
su madre sin la cual no viajaría. La en
contró sentada en su maleta, con la mi 
radaperdida en el mar. "Me miró co
mo si nunca nos hubiésemos separado
y me dijo de manera pausada: Tu her
mano Pedro está muerto. Un latigazo
helado me golpeó la espalda. ¿Quién te
aviso?  le pregunté quedamente. Na
die respondió levantando los hombros.
Lo sé. Creo que me lo dijo el mar. Le to 
mé suavemente las manos y se las be 
sé. Tenemos que irnos. Dame la mano y
sigúeme. Mi mamá se levantó tranqui
la. Yo cargué su vieja maleta y buscando
no llorar, llevé la mirada hacia las altu
ras del barco. Hasta entonces lo vi. Esta

ba escrito con letras blancas. En la proa.
Una nueva señal del destino se me pre
sentaba así, tan clara, tan llana, que era
imposible no darse cuenta. Los primeros
rayos del sol iluminaban vigorosamen
te el nombre del navio que nos aguarda
ba para llevarnos a la siguiente estación
en nuestro derrotero. Aquel barco con
bandera francesa llevaba por nombre el
de Mexique".
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¿Invasión centroamericana?
El plan especial para frenar la migra

ción centroamericana está en curso,
con el despliegue del personal opera

tivo del Instituto Nacional de Migración, la
Secretaría del Bienestar y la Guardia Nacio
nal. La primera misión del equipo encabe
zado por Marcelo Ebrard consiste en des
activar alas organizaciones delincuenciales
dedicadas al tráfico de personas.

" Ha habido una tolerancia a este tráfi 

co (durante) muchos años, pero es lo más pe 
ligroso que puede haber para las personas:
puede haber situaciones catastróficas o pérdi
das de vidas humanas muy lamentables, co 
mo ya hemos tenido experiencia en el pasa
do", describió ayer el secretario de Relaciones
Exteriores.

¿Tráfico ilícito de migrantes o trata de per
sonas? Han pasado 10 de los 45 días concedidos
por la administración Trump para la activación
del plan que frenará las oleadas de migrantes
centroamericanos que cruzan por México en
busca del sueño americano. De su implemen
tación depende la aplicación de aranceles.

Seguramente el presidente de Estados Uni 
dos tiene otros datos y dirá que el ICE ha sido
implacable en la detención de los migrantes.
Las estadísticas intercambiadas por la Secreta
ría de Gobernación y el Departamento de Se 
guridad Interior muestran que el año pasado,
México deportó a más inmigrantes de los paí
ses del llamado Triángulo del Norte (Guatema
la, Honduras y El Salvador). Y que de hecho
mandó de regreso a sus países a casi a todos los
migrantes que fueron detenidos, mientras que
Estados Unidos no lo hizo... pues dejó esa tarea
a sus vecinos del sur.

En los últimos 15 años — de acuerdo con los

reportes de ambas instancias—, México de
portó a 1.7 millones de centroamericanos a los
países del Triángulo del Norte, mientras que
Estados Unidos expulsó 1.1 millones de cen
troamericanos. En los dos últimos años de la

administración de Vicente Fox —214,738 casos
en el 2005 y 190,528 en el 2006  se registraron

los récords del periodo. En el sexenio de Feli
pe Calderón sólo un año superaron los 100,000
casos y en el primer trienio de Enrique Peña
Nieto se registró un repunte que duplicó la cifra
de deportaciones, para situarse en 165,524 ca
sos en el 2015.

En esos tres lustros, que abarcan entre
el 2004 y el 2018, fueron detenidos 1 millón
850,000 ciudadanos de esas tres naciones, de
los cuales, 1 millón 750,000 personas fueron
deportadas desde México.

En ese periodo, Estados Unidos deportó 1.1
millones de centroamericanos, mientras que
detuvieron a 1.7 millones sólo en la frontera, al
rededor de 10% son detenidos en el interior.

El último año del sexenio peñista , México
deportó 6,177 migrantes más del Triángulo del
Norte que EU en ese año. México también de
portó más en el 2015, el 2016 y el 2017.

De acuerdo conlas Naciones Unidas, enEs
tados Unidos residen actualmente 3 millo

nes de ciudadanos de los países del Triángulo
del Norte, mientras que sólo 80,000 se ha
bían asentado en México. Con la nueva polí
tica migratoria, esas cifras sufrirán una dra
mática transformación. La saturación de los

125 albergues para migrantes —efecto direc
to de las caravanas es la primera evidencia
contundente.

El presidente Trump transfirió a México la
culpa de la incapacidad estadounidense para
hacer cumplir sus propias leyes de inmigración
o disuadir a los centroamericanos del sueño

americano. México ha realizado más deporta
ciones de centroamericanos que su vecino del
sur y a partir de ahora sólo es posible esperar
que esa tendencia se mantenga.

En el fondo de esa problemática está la re 
forma al sistema de inmigración legal aproba
dapor el Congreso estadounidense hace ca
si tres décadas. Desde entonces, las cuotas de
inmigración obsoletas y arbitrarias del siste 
ma han duplicado los tiempos de espera de las
tarjetas verdes para inmigrantes legales. Y en
la frontera surgió un nuevo desafío en forma
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de inmigración ilegal y solicitantes de asilo de
Centroamérica.

En Estados Unidos subsiste un amplio
acuerdo bipartidista sobre la necesidad de re 
formal las políticas de inmigración, tanto tem
porales como permanentes. Sin embargo, el
Congreso y la administración Trump no han
logrado un consenso.

Con las naciones del Triángulo del Norte
ya se ha instrumentado un mecanismo de in
tercambio de informacióny acción conjun
ta, confirmó ayer Marcelo Ebrard. "El objetivo
es no permitir la trata de personas y menos de
menores de edad, porque es lo que más están
haciendo ahora mismo... Estados Unidos tie 

ne que asumir su responsabilidad en esto tam
bién", sentenció.

El jueves, enTapachula, Chiapas, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador recibirá a
su homólogo salvadoreño, NayibBukele.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿OMISO? En el desahogo de una controversia
de arrendamiento que involucra a Banca Mifel

y la firma Korn Ferry México, el juez vigésimo
séptimo de lo civil de la CDMX, Carlos Miguel
Jiménez, requirió al alcalde de Miguel Hidalgo,
Víctor Hugo Romo, una copia certificada de las
actuaciones del expediente 1490/2018/0B. En
tre febrero y mayo del 2019, el juez remitió en
cuatro ocasiones sendos oficios, de conformi
dad con el artículo 288 del Código de Procedi
mientos Civiles. La última petición ocurrió jus
to hace cinco semanas, con una excitativa para
que fuera entregado el expediente completo en
la oficialía de parte. La respuesta sigue sin lle
gar, en los términos solicitados.

AVANCES. Después de tres intentos, las Re
des Sociales Progresistas lograron construir su
delegación en Nuevo León. Elprotopartido el
bista tiene en una directiva colegiada en la que
trabajan Juan Iván Peña Neder, José Fernan
do González Sánchez y René Fujiwara Monte
longo. Y han logrado la validación del INE en
Chiapas, Campeche, Durango, Hidalgo, Sina
loa, Veracruz y el Estado de México. Necesitan
otras 12 asambleas estatales para cumplir con
el requisito constitucional.
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Consulta y
revocación, sí, pero
no en elecciones
Siempre he sido arribafirmante

Florestán

wjm uando Andrés Manuel López Obra
Wm i dor participó en Tercer grado como

A candidato presidencial de Morena, le
recordé que como jefe de Gobierno del entonces
Distrito Federal (20002005) había recurrido a
los bandosparagobernar y respondió que sí por
que no tenía mayoría en la entonces Asamblea
Legislativa, yle dije: ¿Qué garantía hay de que de
llegar a la Presidencia y no alcanzar mayoría le
gislativa, no vaya a gobernar por decreto?
—No —respondió sin dudar—. Por eso estoypi

diendo el voto en línea para alcanzarla en el Con
greso.
Enseguida habló de la consulta popular. Dijo

que enviaría una iniciativa para hacerla una he
rramienta accesible a los ciudadanos porque co
mo está, y coincido con él, es inalcanzable por la
dificultad de los requisitos. Y luego habló de lare
vocación de mandato que, allí reveló, ya no sería
cada dos años, como había dicho, sino cada tres, a
lo que apunté que sería al tercer año, lo que con
firmó, e hizo dos aclaraciones: que nunca se ree
legiría y que la revocación de mandato coincidi
ría con la elección federal de 2021, para aprove
char la infraestructura y ahorrar gastos.
Yen ese momento se encuentra cuando hoy se

cumplen200 días de su gobierno e inicia el perio
do extraordinario en el que además de aprobar el
TMEC, sin obstáculo, búscalas modificaciones a
la consulta popular y a la revocación de mandato,
como había anunciado como candidato.
Pero ambas son reformas constitucionales

que necesitan las dos terceras partes de los votos
que tiene en la Cámara de Diputados pero no en
el Senado, como se documentó en el periodo or
dinario, cuando Ricardo Monreal la desagendó
por falta de votos.
Desde entonces, y hasta ahora, la oposición,

en bloque, ha dicho que votará por ambas, pero
no para realizarse en las elecciones intermedias,
como quiere el Presidente.
Y ese es el reto: si Monreal construye la mayo

ría calificada sin tenerlay ver de qué está hecha la
oposición para sostenerse.
RETALES

1. ATRAS. Morena busca la desaparición del
Consej o general del INE. Si esto se suma a la pro
puestade eliminarlas Oples, se empieza apensar
sobre quiénes quieren el control de la máxima
autoridad electoral;
2. RELEVO. Como le adelanté, Omar García
Harfuch es el nuevo jefe de la Policía de Investi
gación de la CdMxy asesor de seguridad de Clau
dia Sheinbaum. Hace 10 días renunció a la Agen
cia de Investigación Criminal de la FGR. Una
primera decisión fue la salida del j efe Antisecues
tros déla procuraduría capitalina; y
3. AEROPUERTOS. Un juez otorgó ayer un
amparo para impedir la construcción del aero
puerto de Santa Lucía y la inundación de la obra
inconclusa del NAIM en Texcoco. El Presidente

dijo que detrás están los corruptos contratistas
a los que seles cayó la transa. En esto disintió Ji
ménez Espriú, pero luego corrigió. m*m

Nos vemos mañana, pero en privado
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Los empresarios
yAML0,2

¦ 7
1 mismo día de su salida al

i público, el acuerdo para la
inversión y el crecimiento

quefírmaronlascúpulasempresarialesy
elnuevogobiernosufriósuprimerrevés.
La Comisión Nacional de Hidrocar

buros, cuyos asientos ocupa hoy gente
afín a la contrarreforma energética del
Presidente, canceló licitaciones otorga
das a empresas privadas por algo así co
mo mil 500 millones de dólarés.

Desconoció también el compromiso
asumido por el acuerdo en el primero de
los sectores de inversión pactados, justa
menteelenergético.
En este apartado, el acuerdo dice, tex

tualmente: "Sector energético. Se deben
cumplir los contratos de inversión sus
critos entre empresas y el sector público
para incrementar la producción de pe
tróleo, gas y energía eléctrica; fomentar
la producción de energías limpias y re
novables; y coadyuvar
a desterrar la corrup
ción en Pemex y en la
Comisión Federal de
Electricidad".
LadecisióndelaCo

misiónNacionalde Hi
drocarburos vaprecisamente en el sen
tido contrario, pues cancela, incumple,
"contratos de inversión suscritos entre
empresasyelsectorpúblico".
Es perfectamente posible que las can

celaciones de la Comisión Nacional de
Hidrocarburos vengan deunprocesode
toma de decisiones anterior, distinto a las
quecondujeronalacuerdo.
Es decir, que no sean una cachetada

condedicatoriaalapartedelacuerdoso
bre la certidumbre política que necesita
elsector energético.
La cancelación puede tomarse como

una afrenta deliberada o como un tro
pezón sintomático del mayor proble
ma real que tiene el acuerdo, a saber, que
quiere acercar dos visiones opuestas de
inversióny desarrollo, la visión del nue
vo gobiernoylavisióndel sector privado.
Sería unabuenanoticiaparaMéxico

que esas dos visiones
encontraran un punto
intermedio donde ne
g0^
Es lo que me parece

interesante del acuer
do. No que sea ya un

punto de llegada sino que pueda ser un
punto de partida para el diálogo de dos
fuerzas cuyo choque no puede sino dañar
el futuro de México. El futuro del gobier
no tanto comoel déla economíaprivada
Y el futuro de los mexicanos en gene

ral, en partículardelosquemenostienen,
que nunca han sacado nadabueno, díga
se lo que se diga, del pleito del poder polí
tico con el poder económico. ¦¦¦

Choque de IP y go bierno
no puede sino dañar el

futuro de México
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¿Y si nos amparamos?
Gon una nostalgia al borde de la tristeza más

bucólica, la Barra Mexicana de Abogados y el
líder de la Coparmex, además del ajonjolí de
todos los complós, el siempre sosegado Javier
Lozano, incluyendo a no pocos grandes de la

plutocracia sin maestro que habían acaparado la especu
lación territorial en la zona, ya sacaron el poker de ampa
ros para impedir que inunden el Nuevo Aigriopuerto de

Texcoco y tratar de resucitarlo con el único fin de benefi
ciar a la patria, mandar a México al primer mundo y más
allá. Afortunadamente ya caducó el estudio de la UNAM
que planteaba el hundimiento de tamaño proyecto aero
portuario, y que en todo caso se puede contener con unos
cuantos millones de dólares al día para
mantenerlo a flote, cual si fuera un por
taavionesenmediodeldiluvioqueviene.
De hecho cabe señalar que esta clase de

esfuerzos no es nuevo. Se tiene informa
ción que hace constar que el comodoro
Edward Smith, capitán del SMR Titanic,
espetó una frase fundamental a su tripula
ciónmientrassunavehacíaagua: "¿Y sinos
amparamos?".
Digo, si un Amparito Arozamena, un buen juez nada

amañadojamás seloniegaanadie, menos aun todopodero
so con recursos, ¿por qué no podría darle una nueva vida al
AICM parafelicidadde sufanaticada?
Incluso el amparo ha encontrado en estos días tanta po

pularidadgraciasalabogadodeCoelloTrejoquelossacacual

mago de su chistera, que es muy probable que los chivaher
manos, al enterarse de que el Horrible Peralta iba a dej ar al
Américapara irse conel Rebaño Sagrado,ya se están ampa
rando.

Algo que sin duda también van a hacer los gatos que h^*
 bitan Palacio Nacional, pero contra la

histeria colectiva que se ha desatado
alrededor de la peregrinaque los van a
desalojarparaponerlosahacertrabajos
forzados en Dos Bocas por las mañana
y apracticar al tiro al blanco conlos mi
grantes junto con la Guardia Nacional
por las tardes, comandados por Mán
chelo Ebrard. Por supuesto, sus garras
serán utilizadas para torturar a Susana

Zabaletaahoraque sehadeclarado decepcionadade la Cuar
ta transformeichoneniinestiloquenuncapodríasuperar al
del g'óber Rosas Aispuro peleándose con sus abucheadores, a
él, que se siente laflor másbella del ejido.
Yo ya tengo mi amparo, j óvenes, para cuando el Nuevo Ai

griopuerto seconvierte en submarino, ¿yustedes? » >

T jy» A rv i r \ 'i ritn
i'c

A.TOZ3iin Gil t% lili DtlGIl
juez nada amañado
jamás se lo niega a
ninguna persona
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QUE el Grupo Flecha Ama
rilla, que agrupa cinco empresas
de autobuses, se tomó en serio
la advertencia del secretario de
Relaciones Exteriores, Marce
lo Ebrard, de que se procederá
contra las firmas que trasladen
migrantes con estancia irregu
lar en México, desde extinción de
dominio hasta congelamiento de

bienes, por lo que emitió un aten
to aviso a los usuarios.

"Atención estimado cliente: se
comunica que por disposición
del gobierno federal, para poder
adquirir tus boletos de viaje se te
solicitará presentar INE, cartilla
militar, pasaporte o cédula pro
fesional. Agradecemos tu com
prensión".

Por cierto, el canciller viaja hoy
a Nueva York para reunirse con
Antonio Gutierres, secretario
general de la ONU.

QUE en reunión con su ga
binete, Andrés Manuel López
Obrador dejó abierta la posibili
dad de hacer a un lado la idea de

firmar él los permisos de viaje al
extranjero, pues solo en dos días
recibió 400 solicitudes y tiene co
sas más importantes por atender,
así que deberá empezar a confiar
en sus secretarios de Estado.

A15 días de su informe, a un año
del triunfo en las elecciones, dejó
clara su preocupación porque no
hay avance en la consolidación el
Banco del Bienestar, lo que retra
sa su compromiso de entregarlos
apoyos de manera directa en las
zonas más alejadas del país, por
lo que Rabindranath Salazar
tiene mucho quehacer.

QUE haciendo a un lado que
el video y el sonido de la respues
ta a un reportero son claros, basta

cotejar el número de palabras pa
ra confirmar que el secretario de
Comunicaciones y Transportes,
Javier Jiménez Espriú, sí di
jo "yo no estoy de acuerdo con el
Presidente", interrogado sobre si
son corruptos los promotores de
amparos contra el aeropuerto de
Santa Lucía.

Y cuando todo mundo seguía
más estupefacto por esa diferen
cia de opinión con AMLO que la
afición chiva por la contratación
del americanista Oribe Peral
ta, el funcionario apareció horas
después en Twitter diciendo que
expresó "yo estoy de acuerdo con
el Presidente", lo que resulta en
todo caso una rectificación.
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Por fin: ¿quiere
o no la "unidad"?

¡r
wf ; : on 39 palabras en un mitin que convir
w| i tió en objetable asambíeade "consulta

Jk popular" (Polibio para principiantes)
sobre el transporte público en Gómez Palacio, Du
rango, y 40 en la mañanera de ayer contra "los co
rruptos"y "adversarios" que se oponen al aeropuer
to en Santa Lucíay el ahogamiento del cancelado en
Texcoco, Andrés Manuel López Obrador volvió a
colocarse en el centro del escándalo.
"A ver, a ver, aver. Respirenprofimdo. Que levan

ten la mano los que consideren que no hace falta el
Metrobús. Bajenlamano. Que levanten la mano los
que consideren que sí es necesario. Yano hubo Me
trobús...", decretó el domingo.
La antidemocrática votación a mano alzada ocu

rrió en la concentración en que el gobernador pa
nista, José Rosas Aispuro, fue increpado y abuchea
do por activistas de la 4Tque corearon consignas y
demandaron a gritos la cancelación de la obra. El
gobernador acusó a la alcaldesa de Gómez Palacio
de haber orquestado el saínete (Morenafue avasa
llada por el PAN y su coalición con el PRD, así como
por el PRI en las recientes elecciones municipales).
El Metrobús en esa ciudad fusionada con la

coahuilense Torreón conectaría varias demar
caciones de ambas entidades, pasando también
por Matamoros y Lerdo. Entre los protestantes
estaban transportistas filomorenistas. El pro
yecto significaba una inver
sión superior a mil millones
de pesos y el gobernador la
mentó que "hicieron un se
ñalamiento sobre el Metro

bús y la corrupción, cuan
do Durango no ha invertido
ni un solo centavo...".

Sobre los fallos judiciales
adversos a los planes aero
portuarios y el riesgo de que se retrasen los traba
j os, el Presidente descargó así su contrariedad: "Yo
tendríaaquí que informarpor quése detieney quié
nes son los responsables; o sea, no iban aquedar en
el anonimato: a ver, este señor que tiene estos inte
reses presentó un amparo y estejuez selo otorgó".
Este amago sorprendió al propio responsable

de las obras, el secretario de Comunicaciones, Ja
vier Jiménez Espriú, quien preguntó y respondió:
"¿Eso dijo el Presidente? Yo no estoy de acuerdo con
el Presidente..."y en un tuit se echó para atrás, aun
que también había dicho que los amparos son "un
procedimiento legal que existe".
La Barra Mexicana del Colegio de Abogados

resumió las inconformidades que AMLO desató:
"Consideramos inapropiado que el Ejecutivo fe
deral intervenga en asuntos jurisdiccionales, me
diante acciones mediáticas o de otra índole, que
inhiban o cuestionen el ej ercicio de defensa de de
recho de las personas, que presionen o dirijan al
Poder Judicial, que vulneren la protección de los
datos personales de los denunciantes, o en contra
vención ala división de poderes, toda vez que todas
esas acciones atentan contra el Estado de Derecho.

El ejercicio del derecho a la defensa de las perso
nas y la independencia del Poder Judicial deben
ser ajenos a la intervención de los poderes Ejecu
tivoyLegislativo".«

El proyecto del
Metrobús en Durango

significaba una
inversión superior a

mil millones de pesos
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MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ.

NADIE PODRA NEGAR, por más mala
leche que aplique, que la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, muestra

su preocupación y compromiso a partir del
refuerzo que ha realizado para combatir la vio
lencia y el crimen en la Ciudad de México.

QUEDA CLARO QUE se multiplican los cuer
pos policiacos y se inyecta experiencia y fuerza
al equipo de inteligencia, trabajo indispensable
para hallar las formas de prevenir y de atacar
lo que se ha convertido en la constante de vio
lencia en la ciudad.

Y AUNQUE POR el bien de quienes habitamos
la metrópoli es deseable que ese esfuerzo se
convierta en hechos que brinden tranquilidad
en las calles, es indispensable tener una buena
estrategia de combate, cosa que hasta ahora
se desconoce, y si bien podría acompañar los
cambios, hoy por hoy parece no existir.

POR LO PRONTO, aunque los mandos ya co
nocidos se queden en su lugar, es deseable que
se eche a andar una nueva estrategia que ade
más de macanas y ataques armados en contra
de la delincuencia diseñe un mecanismo que
permita a la autoridad recuperar el control de
las calles de la capital del país, hoy en manos de
grupos organizados para cometer ilícitos.

CALLE POR CALLE. Con esa base es como
debería establecerse la estrategia que marque
el cambio. Saber qué sucede en los espacios
comunes puede permitir, entre otras cosas,
prevenir los actos en contra de la sociedad que
hoy se cometen casi cotidianamente.

ESO Y UN apretón al aparato judicial que im
pida la corrupción y la impunidad podrían dar
la vuelta a esto que hoy parece un sino de des
gracia donde la única solución que se propone
desde la autoridad es devolver a la delincuencia
golpe por golpe.

A LA ESTRATEGIA que nos referimos tiene
que ver con un mando que proponga y exija
resultados, un mando operativo que por el mo
mento parece no existir y que debería recaer

en la Secretaría de Gobierno, aunque parece
que el diseño del trabajo, cuando menos por
ahora, tiene muy diseminado ese mando y na
die se entiende con nadie.

EL PROBLEMA HISTÓRICO entre la po
licía preventiva y la procuraduría amenaza
con extenderse y convertirse en un caos que
se agregue a los problemas de violencia que
ya se viven. Se sabe que Israel Benítez quien
comandaba la zona sur de la ciudad y no ha
ce mucho sustituyó a Darío Chacón, último
de los mandos viejos que existía en la ahora
SSC estará encargado de los operativos que
se realicen en toda la ciudad, aunque no sabe
mos, pero es casi seguro, que en las acciones de
mayor calado dependerá de las órdenes que se
den en los mandos de la Guardia Nacional, que
operará más allá de los límites de la Ciudad de
México con sus vecinos.

HAY QUE INSISTIR: sin una estrategia bien
organizada lo que se hace hoy parece, nada
más, un refrito de lo que ya se tenía; es decir:
cara nuevas, vicios viejos. ¡Cuidado!

De pasadita
EL CONSEJO DE la Judicatura local removió
al juez que revivió el asunto del News Divine,
es decir, lo echó de su labor "por necesidades
del servicio", pero se mire como se mire darle
oxígeno al asunto es en extremo peligroso.
Nombres de gente que hoy es muy importante
están en esa agenda. Ahí está Marcelo Ebrard,
quien era jefe de Gobierno; también el del pre
sidente del Tribunal Superior de Justicia, quien
dio por cerrado el caso, y claro, con asteriscos,
Francisco Chíguil, entonces delegado y hoy al
calde de Gustavo A. Madero, más los que ya no
aparecen bajo los reflectores.

SI EL ASUNTO se desecha, o se cierra otra
vez, el olor a injusticia no desaparecerá en todo
el lapso de gobierno. Ahí se las dejamos.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Pinta su raya
La nota era que el secretario de Comunicaciones y
Transportes no estaba de acuerdo con el presidente López
Obrador y además lo decía en voz alta y en público.
Nadie se lo esperaba. Javier Jiménez Espriú, uno de los
escuderos más enjundiosos de AMLO, pintó su raya.
El presidente López Obrador sostiene los amparos que
se han interpuesto para frenar la construcción del
aeropuerto de Santa Lucía son promovidos "por los
corruptos que tenían el negocio de la construcción del
aeropuerto en Texcoco".
El titular de la SCT, férreo defensor de la opción de
Santa Lucía, dijo a los reporteros: "Yo no estoy de
acuerdo con eso".

En la noche, Jiménez Espriú se desdijo: está de acuerdo
con López Obrador. Había pintado su raya con tinta
invisible.

Canibalismo poblano
El Partido Acción Nacional encontró una forma para
digerir su histórica derrota en Puebla: incurrir en el
canibalismo..

El análisis de la derrota, según la dirigencia local, que
encabeza Francisco Fraile, es que perdieron porque hubo
militantes que los traicionaron y apoyaron a Morena.
Ahora están afilando los cuchillos para ajustar
cuentas. Todavía no dicen nombres y apellidos de
los traidores, pero Fraile ya dijo que "inclinaron su
papalote a favor de los adversarios".
A cada supuesto traidor se le abrirá un expediente, y se
le notificará antes de tomar la decisión de subirlo a la

hoguera partidista.
Y eso que el segundo apellido de Fraile no es Torquemada.

La jerarquía y los migrantes

Llegaron a Palacio Nacional varios señores con
alzacuellos, entre ellos monseñor Rogelio Cabrera, obispo
de Monterrey y actual presidente de la Conferencia del
Episcopado Mexicano.
Sostuvieron una reunión con el presidente López Obrador
y con la secretaria Olga Sánchez. A decir del propio
mandatario prevaleció un ambiente de humanismo.
Seguro que sí.
El tema central fue la crisis migrante.
Los obispos están dispuestos a ayudar. Será interesante
ver si el Presidente acepta el auxilio de la Iglesia o si la
trata como un grupo de la malévola sociedad civil, como
suele decir, que sólo quieren llevar agua a su molino.

El plantío de Cadereyta
Será porque las refinerías del país atraviesan por un
periodo de vacas flacas, pero en Cadereyta encontraron
una forma de mitigar las decepciones.
Ayer se detectó un plantío de mariguana dentro de las
instalaciones de esa planta de Pemex ubicada muy cerca
de Monterrey.
Uno supondría que por elemental medida de
seguridad no se vale fumar dentro de las refinerías,
que son lugares de riesgo. No se vale fumar tabaco,
pero mucho menos mariguana, pues sería un viaje
mágico y peligroso.
¿Como pudieron pasar desapercibidas 35 plantas de
mariguana de más de un metro de altura? ¿No les pareció
sospechoso ver a trabajadores riéndose de cualquier cosa?
Se investigará si el cultivo es una prestación sindical, una
forma de ser amable con la naturaleza, o sirefinan mejor
en estado alterado.

pepegriiiocronica @g maii.com
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EL C R I ST ALAZO

La multiplicación de los problemas
Rafael Cardona

rafael.cardona.sandovai@gmaii.com
eicristaiazouno@hotmaii.com

Dice Mateo (14: 1 12 1 )
"13 Cuando Jesús oyó lo

que le habían hecho a Juan
I el Bautista, subió a una
barca y se fue a donde pu
diera estar solo. Cuando la

gente de los pueblos cercanos supo que
Jesús se iba, lo siguió por tierra.

"14 Jesús bajó de la barca y vio que
allí había una gran cantidad de gente.
Entonces tuvo compasión de ellos y sa
nó a todos los que estaban enfermos,

"15 Cuando ya empezaba a atarde
cer, los discípulos se acercaron a Jesús
y le dijeron:

—l iste es un lugar solitario, y se es
tá haciendo tarde. Dile a la gente que se
vaya a los pueblos y compre su comida.

"16 Jesús les contestó:
—31» tienen que irse. Denles uste

des de comer.
"17 Los discípulos respondieron:
—Pero no tenemos más que cinco

panes y dos pescados.
"18 Jesús les dijo:
—Tráiganlos aquí.
"19 Luego de ordenar que la gente se

sentara sobre la hierba, Jesús tomó los
cinco panes y los dos pescados, miró al
cielo y dio gracias a Dios. Después partió
los panes y se los dio a los discípulos, para
que ellos los repartieran a la gente.
"20 Todos comieron hasta quedar

satisfechos. Y cuando los discípulos re
cogieron los pedazos que sobraron, lle
naron doce canastas,

"21 Los que comieron fueron como
cinco mil hombres, además de las mu
jeres y los niños.

Todo lo anterior podría ser presen
tado como un milagro de feracidad, pe

ro también como el primer "programa
social" de la historia, a la manera de los
muchos ahora pretendidos por la Cuar
ta Transformación, excepto por un de
talle: al gobierno bienhechor de nues
tros días no se le multiplican los panes
ni los peces, se le multiplican los pro
blemas, y justo es decir, con todo res
peto, por su propia invención, por su
tenacidad en persistir en las ocurren
cias dogmáticas.
Poco ha nos amanecimos con la

ira de los abogados a quienes la Barra
Mexicana cobija.

Los abogados le piden al Ejecutivo:
"...no intervenir en asuntos jurisdiccio
nales, con advertencias como la de ex
hibir los nombres de los "adversarios"
que han interpuesto amparos para de
tener la construcción del aeropuerto de
Santa Lucía, hasta no tener listos los es
tudios de seguridad y ambientales co
rrespondientes (APj.

"Consideramos inapropiado queel
Ejecutivo Federal intervenga en asun
tos jurisdiccionales, mediante acciones
mediáticas o de otra índole, que inhi
ban o cuestionen el ejercicio de defen
sa de derecho de las personas, que pre
sionen o dirijan al poder judicial, que
vulneren la protección de los datos per
sonales de los denunciantes, o en con
travención a la división de poderes, to
da vez que todas esas acciones atenían
contra el estado de derecho...

"...El ejercicio del derecho a la
defensa de las personas y la inde
pendencia del Poder Judicial de
ben ser ajenos a la intervención
de los poderes Ejecutivo y Legis
lativo".

Pues sí porque en un lenguaje lla
no y liso, pedirles a los abogados su au

sencia en este tipo de diligencias, es de
mandarles algo contra su razón de
ser: abogar, intervenir, gestionar, pro
curar, propiciar aquello a lo cual sus
clientes tienen derecho.

Por eso, en la capacidad de multipli
car los problemas, podemos escuchar
frases como éstas:

"Ahora que señalé que había una
campaña para presentar amparos en
contra de la construcción del aeropuer
to en Santa Lucía salió una asociación
de abogados a decir que no se podía ha
blar del asunto, pues hago uso de mi
derecho para manifestarme, ni modo
que me vayan a callar, que ya no pueda
hablar, dije que se estaban esmerando
los corruptos y entre más me impidan
hablar voy a ser más claro."

Y aquí. Obviamente claro es sinó
nimo de abundante. Se multiplican los
problemas... y las palabras.

JKG. Veintitrés años ya. Y una idea
invariable:

"...Crónica sigue adelante, con la
fuerza de las ideas y de la razón, con el
ánimo muy en alto, sabedora de que su
papel es contribuir, con quienes ejer
cen el oficio más bonito del mundo, a
que los mexicanos estén mejor infor
mados y más conscientes de lo que su
cede a su alrededor. Ayudar, así, a que
todos seamos más capaces de hacer de
México una nación más fuerte, más de
mocrática y más justa",

l\H. Pablo Gómez, con el ÍNE,pro
pone a Mario Delgado algo igual que
con la desaparecida reforma educati
va: no dejarle ni una coma ni una pie
dra sobre otra piedra.

El sistema electoral no resiste ya
otro cambio sin volver a ser un apéndi
ce del gobierno. Otro paso atrás en bus
ca del futuro anhelado.

Fecha: 18/06/2019

Página: 32

Area cm2: 324

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 32,400

Página 37



Fecha: 18/06/2019

Página: 32

Area cm2: 324

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 32,400

Página 38



í p, pv ¡ L J
 I |\| [PA

A h/\ HAL/A U
Científicos mexicanos del Instituto de
Biotecnología (IBt) de la UNAM, en
cabezados por el Premio Nacional
cle Ciencias y Artes en la categoría
de Innovación, Tecnología y Diseño

2015, lograron desarrollar y poner en el mecado el pri
mer biofungicida elaborado completamente en Méxi
co. Se trata de Fungifree AB, con registros de efecti
vidad para el control de cuatro enfermedades ocasio
nadas por hongos en 20 diferentes cultivos. El tam
bién director ejecutivo de la empresa Agro&Biotecnia,
explica que se trata de una Pyme que es muestra de
que los investigadores pueden beneficiar a la sociedad
con el producto que derive de su conocimiento para
solucionar problemas comio la antracnosis, enferme
dad que genera manchas negras en los frutos y ace
lera su descomposición, Felicidades por el logo.
Qué cinismo el de los integrantes de la
Asociación de Taxistas Organizados

exi9en' como si se io meecieran,poder circular sin restricción alguna
durante los días de contingencias am

bientales. Sus representados organizaron una protesta
frente a la Secretaría de Movilidad a fn de presionar que
le cumplan sus demandas, entre ellas que la Plataforma
de Innovación de la CDMX les cee una aplicación móvil
para poder competir con los taxistas vía aplicación co
mo Uber y Cabify, todo sin desembolsar un solo centa
vo. Pero la cosa no queda ahí, quieren que su app sea
avalada por el Gobierno capitalino en calidad, seguridad
y control de operadores. Estiman, pueda arrancar en
2020. Lo cierto es que exigen sin que se comprometan
a dar un mejor servicio a los capitalinos. Total, ya se
acostumbraron a llorar para conseguir algo a cambio

Enrique

Galindo

Daniel

Medina
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Tamaulipas 2022
Primera fuerza: El PAN ganó 21 de los 22 distritos electo
rales de mayoría relativa con derecho a una diputación
por representación proporcional lo cual le dará la mayo
ría absoluta en el Congreso local con 22 curules que re
presentan el 62.04 por ciento de los 36 curules en la XLIV
Legislatura del estado que entrará en funciones en el mes
de octubre. La fuerza electoral más débil para los albia
zules continúa siendo Matamoros, plaza que compartirá
con Morena que ganó el distrito XI, único de mayoría re
lativa. El 2 de julio también hizo ganadores de la política
en el estado, al gobernador Francisco García Cabeza de
Vaca y los presidentes municipales de Nuevo Laredo, En
rique Rivas Cuellar y de Tampico Chucho Nader.

Posiciones Plurinominales: Con el 48.17 por ciento de
la votación total y el triunfo en 21 distritos de los 22, el
PAN obtendrá una diputación plurinominal de las 14 que
oficialmente serán asignadas después de resolver las im
pugnaciones presentadas por los partidos políticos, de las
cuales 16 son del PRI, cuatro de Morena y tres del PAN.

La complicación: Como primero en la lista de los pluri
nominales, la curul correspondería a Gerardo Peña, exse

cretario de Bienestar So

cial y coordinador de la
campaña de Ismael García
y a quien los panistas per
filan como líder de la ban
cada albiazul. Sin embar

go, de acuerdo con la ley
electoral vigente en térmi
nos de equidad de género,
esta posición recaería en
una mujer.

Morena: Ganó el distrito

electoral XI, impugnado
por el PAN, debido la míni
ma diferencia de votos. El

partido podría contar con
10 diputaciones, seguido de
PRI con tres y MC uno.
Entre las razones de la de

rrota del partido en Ta
maulipas se discute el ex
ceso de confianza que oca
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sionó un limitado esfuerzo

de campaña.
Morena 2022: El más viable candidato para Tamauli

pas es Américo Villarreal, quien en 2018 obtuvo el triunfo
al senado con 610 mil 315, sobre el panista Ismael García.
Asegura que se rescatará de la violencia a la entidad "solo
si se continúa el proceso de profesionalización de sus
cuerpos policiacos para trabajar conjuntamente con la
Guardia Nacional" y "recogiendo el sentir ciudadano"
para la mesa de Seguridad y Justicia a llevarse a cabo en
octubre con la presencia del presidente AMLO. Destaca
su cercanía con los jefes de las zonas militar y naval. De
ganar sería el segundo gobernador en la familia, su padre
Américo Villarreal Guerra 198793.

Otros posibles candidatos: Cercanos al presidente
AMLO son Héctor Garza González, jefe de la Unidad Ad
ministrativa de la SEP con muchas actividades en el esta
do y quien ya fue candidato a gobernador 2016, contienda
en la que obtuvo 24 mil 401 sufragios y Rodolfo González
Valderrama; el alcalde de Matamoros Mario López Her
nández (la Borrega)

El más viable can
didato para Tamauli
pas es Américo Villa
rreal, quien en 2018
obtuvo el triunfo al

senado con 610 mil

315, sobre el panista
Ismael García. Ase

gura que se rescatará
de la violencia a la

entidad "solo si se

continúa el proceso
de profesionalización
de sus cuerpos poli
ciacos para trabajar
conjuntamente con la
Guardia Nacional"
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¡CORRIJAN EL RUMBO!
SUGIERE LA COPARMEX

El principal motor de la economía, la
generación de empleo formal, registra
niveles alarmantemente bajos

LUIS
SOTO

erplejos se quedaron los eupuleros del
Consejo Coordinador Empresarial,
quienes apenas el jueves pasado feste
jaban la firma con el gobierno federal del
Convenio para Promover la inversión y
el Desarrollo Incluyente donde presu
mieron que canalizarían 32 mil millones

de dólares a proyectos energéticos, de infraestructura y
obras sociales, cuando se enteraron de que la Coparmex,
uno de sus agremiados, hizo un llamado al gobierno de la
4T para "eorregir el camino" porque por el que vamos
nos va a llevar la... "tía de las muchachas", quisieron decir.

En unos cuantos párrafos el organismo patronal critica
el optimismo desbordante del presidente del CCE, Carlos
Salazar, y su actitud ante Andrés Manuel López Obrador
y Alfonso Romo. Dice la Coparmex: Es responsabilidad
del Estado mexicano invertir bien los recursos de los
mexicanos a fin de fomentar el crecimiento. De no

comenzar a tener una visión estratégica de largo plazo,
que realice inversiones de alto valor agregado y no
caprichos, las consecuencias podrán ser desastrosas.
Y agrega: Las decisiones de inversión del gobierno

no están apegadas a estándares técnicos básicos y su

obsesión por invertir en una
refinería no tiene sustento ni
ambiental ni económico. La idea
de solventar financieramente
a Pemex no es viable,,, la in
versión no siente confianza

suficiente para invertir ante
las aparentemente erráticas
decisiones del gobierno. Por

otro lado, los recortes al empleo del gobierno han re
ducido la capacidad de consumo. El principal motor de
la economía, la generación de empleo formal, registra
niveles alarmantemente bajos. Es momento de corregir
el camino, afirma la Coparmex. Es urgente mejorar
la toma de decisiones de política pública. Los grandes
proyectos de inversión necesitan estar apegados a los
más altos estándares técnicos, ambientales y legales. Se
deben desarrollar proyectos de inversión que den certeza
y que tengan como indicadores de éxito su rentabilidad
ambiental, económica y social.

Es necesario que el gobierno tome mejores decisiones
para mejorar el panorama económico del país, insiste el
organismo socio del CCE. El llamado a la transformación
que los llevó a convencer a millones de mexicanos no debe
quedarse sólo en el discurso. Ni en las ilusiones, quisieron
decir los integrantes de esta ala empresarial que siempre
se ha caracterizado por aguerrida, por decir lo menos.
¡Tómala, Carlos Salazar!
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AGENDA PREVIA: Importante operación comercial
realizaron Grupo Imagen y Grupo Andrade. mediante
la cual El Heraldo de México adquirió las frecuencias
de radio de 98.5 FM. en la CDMX. y 100.3 FM en Gua
dalajara, lo que permitirá a nuestro medio incrementar
su plataforma multimedia con señal de radio en esas
dos ciudades, y consolidar el proyecto editorial. Esta
mos de plácemes y felicitamos a Don Angel Mieres,

Alejandro Arai y Franco Carreño por el
compromiso y visión.

ES URGENTE

MEJORAR

LA TOMA DE

DECISIONES
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COMPLICADA
MAÑANERA PARA
ANDRÉS MANUEL

MARTHA
ANAYA

Salió a defender a Mara Lezania ij a Ana
Gabriela Guevara; luego le dijeron que lo
estaban mal informando...

a no sólo Claudia Sheinbaum padece
Y el golpeteo de los "grandulones" (López

Obrador, dixit).
Se acaban de sumar dos nombres más

a la lista. Y, curiosamente, figuran también
entre las consentidas del Presidente: Ana
Gabriela Guevara, directora de la Co

misión Nacional del Deporte (Conade); y Mara Lezama,
alcaldesa de Benito Juárez (Cancún), Quintana Roo.
Por las dos sacó el pecho Andrés Manuel.
De Mara señalada por un periodista de Luces del Siglo,

de Quintana Roo, de irregularidades documentadas y de
proteger intereses del Partido Verde, AMLO respondió:
"Fíjense que yo tengo una opinión distinta, pero eso

es la democracia, ¿no? No podemos todos pensar de la
misma manera. Para mí, Mara Lezama es una muy buena
presidenta municipal. Fíjense lo que son las cosas, es una
mujer honesta, trabajadora y creo que está haciendo un
buen gobierno; pero ése es mi punto de vista".

Y tan tan, se libró del tema.
El caso de Guevara resultó más difícil de defender. Las

réplicas de la reportera de Proceso Beatriz Pereyra com
plicaron la salida. La periodista acusó a la directora de la

Conade de estar más interesada
en la candidatura para la guber
natura de Sonora que en atenderNO FUE LO
a los deportistas: Pereyra pidióÚNICO RISPIDO

se revisara el desempeño de
Ana Gabriela Guevara.

López Obrador rechazaría
opinar sobre lo de Guevara
porque, diría, "considero que
ahí ya se está editorializando.,.".
este diálogo:
punto de vista.

presentar pruebas. Si, por ejemplo,
en Sonora...

Es que sólo va a trabajar de lunes a jueves y el fin de
semana está todo el tiempo atendiendo cuestiones de la
campaña o precampaña.
No creo eso. Se me hace, con todo respeto, bastante

exagerado.
Puede verificarlo... las bitácoras, los accesos de salida...
Pero lo más importante es la corrupción, que lo otro

es más politiquería retomó López Obrador Lo que
debemos evitar todos es la corrupción, cero corrupción. Y
sin abandonar el trabajo para dedicarse a hacer campaña...,
también es corrupción, hasta la ineficiencia es corrupción.
Hasta aquí el intercambio en la mañanera. Pero no

fue lo único rispido en la conferencia. Una reportera oa
xaqueña cuestionó ¿por qué las consultas no se están
haciendo en lenguas indígenas ni como lo demandan los
usos y costumbres?
AMLO respondió que, según le informaron, las con

sultas en el Istmo fueron en asambleas comunitarias, de
acuerdo con usos y costumbres.
Creo que le están informando mal... cerró con voz

suave la periodista.
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a no sólo Claudia Sheinbaum padece
Y el golpeteo de los "grandulones" (López

Obrador, dixit).
Se acaban de sumar dos nombres más

a la lista. Y, curiosamente, figuran también
entre las consentidas del Presidente: Ana
Gabriela Guevara, directora de la Co

misión Nacional del Deporte (Conade); y Mara Lezama,
alcaldesa de Benito Juárez (Cancún), Quintana Roo.
Por las dos sacó el pecho Andrés Manuel.
De Mara señalada por un periodista de Luces del Siglo,

de Quintana Roo, de irregularidades documentadas y de
proteger intereses del Partido Verde, AMLO respondió:
"Fíjense que yo tengo una opinión distinta, pero eso

es la democracia, ¿no? No podemos todos pensar de la
misma manera. Para mí, Mara Lezama es una muy buena
presidenta municipal. Fíjense lo que son las cosas, es una
mujer honesta, trabajadora y creo que está haciendo un
buen gobierno; pero ése es mi punto de vista".

Y tan tan, se libró del tema.
El caso de Guevara resultó más difícil de defender. Las

réplicas de la reportera de Proceso Beatriz Pereyra com
plicaron la salida. La periodista acusó a la directora de la

Conade de estar más interesada

en la candidatura para la guber
natura de Sonora que en atenderNO FUE LO
a los deportistas: Pereyra pidióÚNICO RISPIDO
se revisara el desempeño deEN LA
Ana Gabriela Guevara.

CONFERENCIA
López Obrador rechazaría

opinar sobre lo de Guevara
porque, diría, "considero que

en eso es un punto de vista; ahí ya se está editorializando.,.".
A partir de ahí se daría este diálogo:
Ño, Presidente, no es punto de vista.
Pero ahí hay que presentar pruebas. Si, por ejemplo,

Ana está haciendo campaña en Sonora...
Es que sólo va a trabajar de lunes a jueves y el fin de

semana está todo el tiempo atendiendo cuestiones de la
campaña o precampaña.
No creo eso. Se me hace, con todo respeto, bastante

exagerado.
Puede verificarlo... las bitácoras, los accesos de salida...
Pero lo más importante es la corrupción, que lo otro

es más politiquería retomó López Obrador Lo que
debemos evitar todos es la corrupción, cero corrupción. Y
sin abandonar el trabajo para dedicarse a hacer campaña...,
también es corrupción, hasta la ineficiencia es corrupción.
Hasta aquí el intercambio en la mañanera. Pero no

fue lo único rispido en la conferencia. Una reportera oa
xaqueña cuestionó ¿por qué las consultas no se están
haciendo en lenguas indígenas ni como lo demandan los
usos y costumbres?
AMLO respondió que, según le informaron, las con

sultas en el Istmo fueron en asambleas comunitarias, de
acuerdo con usos y costumbres.
Creo que le están informando mal... cerró con voz

suave la periodista.

NO FUE LO
ÚNICO RISPIDO

EN LA
CONFERENCIA

GEMAS: Obsequio de Germán Martínez en su retorno
al Senado. "No uengo a hacerle el trabajo a la desver

gonzada oposición a López Obrador
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Reunión de gabinete
Múltiples fueron los temas que se vieron ayer en la
reunión del gabinete presidencial. Hubo distinciones
para los responsables de los programas de adultos
mayores y la construcción de caminos en Oaxaca,
y el anuncio de que a finales del mes se aprobará la
consolidación de Bansefi como el Banco del Bienestar,
para acelerar el reparto de apoyos económicos.

Luz verde para viajar
Otro asunto que también se abordó ayer en la reunión
del gabinete presidencial, fue el polémico tema de los
viajes internacionales de funcionarios y servidores
públicos de primer nivel. La instrucción del presidente
Andrés Manuel fue que cada uno de ellos decida sobre
sus giras internacionales, pero les pidió mesura, que
no se manden haciendo turismo con cargo al erario.

Manelich a Puebla
Parece que la 4T sí aprovechará los cuadros con
experiencia, apenas Ornar García se sumó a la
Procuraduría capitalina y ahora, fuentes de Puebla
revelaron que Barbosa tiene en la mira a Manelich
Castilla, ex comisionado de Policía Federal, para la
Secretaría de Seguridad, pues según dijo, se requiere de
alguien con los tamaños para detener el índice delictivo.

Alcaldes al quite
La mayoría de titulares de las 16 demarcaciones
habían tenido un conveniente bajo perfil ante la ola
de inseguridad en la CDMX, pero todo indica que ya
se pondrán las pilas. Ayer fueron convocados por
Sheinbaum. Ahora, todos los días los alcaldes deberán
acompañarla por las colonias más delictivas. Se trata
de una recomendación que nació desde la Presidencia.
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Preocupación
En los últimos dos años, el robo de autotransporte de
carga creció 76 por ciento y el centro del país tiene
el mayor número de casos, por lo que la Comisión
Permanente prepara un acuerdo para pedir a
las secretarías de Comunicaciones, y Protección
Ciudadana revisar sus tácticas, ya que hay evidencia
de que unas 100 bandas se dedican a esa actividad.
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ROZONES
• Silvano, no tan picudo
Para eso de gobernar un estado, dar resultados y más cuando los delincuentes
cada vez ganan terreno, el mandatario perredista de Michoacán, Silvano Au
reoles, admitió que le falta colmillo. Ayer de plano refirió que el incremento
en el número de homicidios en la entidad (sólo el fin de semana fueron siete
en Uruapan) es porque "la cosa no está fácil" y además los delincuentes tienen
"abogados bien picudos" que los sacan rápido de la cárcel. Ahora sí que, con
esta revelación, a los michoacanos no les queda más que prender veladoras al
mejor santo de su devoción, porque si el gobierno no garantiza su seguridad,
entonces ¿quién podrá defenderlos?

• Lealtades como la de Germán Martínez...
Claro y decidido se le vio a Germán Martínez ayer que se reincorporó al Se
nado. Y es que si a alguien todavía le quedaba alguna duda de su lealtad con
el Gobierno federal, don Germán apagó cualquier especulación al afirmar que
regresa contento a la bancada morenista, pues no llega "ni vendido, ni rendi
do, ni bandido, ni corrido". Mejor aún, dice, nadie lo "apartará de la agenda de
igualdad y decencia que encabeza el Presidente". Y todavía le dio un pequeño
raspón a los otros partidos al afirmar que no va a hacerle el trabajo a la "desver
gonzada oposición" del mandatario. Lealtades como la del extitular del IMSS
se ven poco.

• Lo bueno no es por naturaleza
Desafortunadamente hay personas que lo peor de ellas sale en los momentos
más inesperados. Y es que ocho réplicas de pares de zapatos de bronce como
recordatorio del incendio de la guardería ABC fueron robadas del llamado "an
timonumento", que fue instalado en Paseo de la Reforma, frente a las insta
laciones del IMSS. Los padres de los menores que fallecieron en la tragedia
calificaron el hecho como un acto insensible, ya que no es el valor económico,
sino lo que representa. Así que no toda la gente es buena por naturaleza, como
dicen por ahí.

Delgado pasa las de Caín
Vaya día de cumpleaños que pasó ayer el presidente de la Jucopo, Mario Del
gado. Y es que tuvo una rispida reunión con empresarios y coordinadores
parlamentarios. Y si bien todos los asistentes lo felicitaron, antes de partir el
pastel Mario Delgado tuvo que escuchar duras críticas sobre el Plan Nacional
de Desarrollo (PND), documento que los asistentes consideraron que sólo llega
a anteproyecto deficiente. Incluso el líder del PRI, René Juárez, señaló que el
PND posee una visión sesgada de creer que el gobierno "lo puede todo y lo sabe
todo". Bueno, el caso es que el contrapunteo estuvo fuerte y al final ninguna
fuerza de oposición terminó por convencer al diputado morenista, quien de
fendió contra todo el proyecto.

• Falta de independencia, "problema de la IT"
Quien sigue crítico con la 4T es el presidente de la Cámara de Diputados, Por
firio Muñoz Ledo. Hace dos semanas, cuando se anunciaron los detalles del
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plan migratorio don Porfirio no estuvo del todo de acuerdo, sobre todo por
quien encabezaría dichos cambios. Ahora señala que el principal problema de
la 4T es la falta de independencia, ¡zas! Durante el Consejo Nacional de la Agen
da 2030, Muñoz Ledo expresó: "en la 4T todos estamos comprometidos pero
nos ha aparecido un fantasma de catacumbas, la IT, que es la independencia,
ése es el problema del país". Anda duro don Porfirio.

• Cambios ponen contenta a Godoy
Dicen que a quien le dieron gran alegría los cambios en el gabinete de seguri
dad fue a la procuradora de justicia capitalina, Ernestina Godoy. Ayer, la fun
cionaría dio la bienvenida al nuevo titular de la Policía de Investigación, Ornar
García Harfuch, de quien se expresó como "el mejor policía de México que
viene a reforzar a la Procuraduría". Y aunque por el momento no se ha dado a
conocer el nombre del sustituto de Luis Felipe Valdés en la Fiscalía Antise
cuestros, lo que le interesa a la procuradora es dar buenos resultados lo antes
posible.
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'QUEBRADERO
El síndrome del botepronto
No pareciera que a lo largo de los próximos

años López Obrador vaya a dejar de ser al
mismo tiempo lo que hoy lo define: es dirigen
te, es candidato y, sobretodo, es Presidente.

Javier
Solórzano

Zinser

No hay antecedente alguno en que un mandatario haga política
como la hace el tabasqueño. No hay día en que no sea el eje de todo
tipo de conversaciones, está en todos lados y vive en el imaginario
colectivo, a menudo en terrenos cercanos a lo obsesivo en medio de
interminables filias y fobias.
Las conferencias matutinas se han convertido en la forma en

que López Obrador tira línea, gobierna, responde y señala. Es el
espacio en donde sabemos cómo ve realmente las cosas. Puede no
decir nada y hacer como que dice; puede lanzar fiases noqueadoras;
puede utilizar una pregunta para hablar largamente sin decir mucho
e incluso cambiar de tema, y puede quedarse callado: "soy dueño
de mi silencio".

Lo que es un hecho, es que si usted quiere estar bien informado,
quiere saber a quién traen en la mira y quiere tener una idea de cono
cer tras de quién se pueden ir, todo esto y más está en las mañaneras.

Nos detenemos de nuevo en las conferencias porque la dinámica
de las mismas lleva a que en ocasiones el Presidente responda de
botepronto sin que medie una reflexión o una pausa que le permita
analizar las cosas de mejor manera.

Sus frecuentes expresiones como que es "dueño de su silencio"
y que "no se va a quedar callado como quisieran nuestros adversa
rios", está desgastándose y va perdiendo fuerza argumentativa. La
razón es que nadie se lo está pidiendo, hasta donde alcanzamos a
apreciar.

La expresión "dueño de su silencio" es la que provoca la mayor
controversia. Hay algunos temas que le plantean al Presidente que
hace a un lado, siendo que son de interés colectivo. Al fin y al cabo
gobierna a más de 123 millones de personas. No puede perder de
vista que si bien no a todos puede interesarles algunos temas, hay

sectores y periodistas que por algo preguntan lo que preguntan; se
dice que ya pasó la época del periodismo de a "pechito".

Una de las respuestas presidenciales de estos días que ha provo
cado controversia, por cierto nada menor en todos los sentidos, es
la referente a las observaciones que la Barra Mexicana de Abogados
(BMA) hizo al Presidente por las críticas a quienes han presentado
amparos en contra de la construcción del aeropuerto de Santa Lucía.

López Obrador lanzó dos declaraciones que pueden ser inter
pretadas de muchas maneras. Por un lado, dijo que va a "exhibir" a
quienes han presentado los amparos, y de nuevo lanzó acusaciones
de corrupción generalizada sobre todo lo que tiene que ver con la
construcción del NAIM. Hasta ahora, que se conozca, no hay una
sola acusación o detención sobre este asunto.

Por otro lado, dijo que sobre el comunicado de la BMA que "salió
una asociación de abogados diciendo que no se podía hablar del
asunto. Hago uso de mi derecho de manifestación, no voy a callarme,
ni modo que me vayan a callar....". No alcanzamos a apreciar que en
el comunicado se diga esto o se insinúe.

Lo que se pide es que se respete el Estado de derecho y que se
deje a las autoridades judiciales que hagan su trabajo. Lo que es un
sinsentido es que alguien, sea quien fuere, le pida al Presidente que
se quede callado, lo que no debiera ser ocasión para responder a
todas las preguntas de botepronto.

Lo que está pasando es que en medio de los remolinos en que
estamos, se han ido dinamitando instituciones y el uso del lenguaje
está siendo por lo general de confrontación, lo que está polarizando
nuestras vidas.

Nadie tiene por qué quedarse callado, lo que importa es respetar
nuestro atribulado Estado de derecho.

• RESQUICIOS.
Ahora sí van por él. Emilio Lozoya podrá huir, pero será detenido

tarde que temprano. Ha amenazado a quienes eran del equipo al
que pertenecía de manera cómplice y se ha ofrecido a ayudar a las
autoridades; él es el inicio de la cloaca.
NOS DETENEMOS de

nuevo en las conferen

cias porque la dinámica
de las mismas lleva a

que en ocasiones el
Presidente responda

de boteprontosin que
medie una reflexiono
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una pausa que le permi
ta analizar las cosas de

mejor manera
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•PULSO
POLÍTICO

Por Francisco
Cárdenas Cruz

El Poder Judicial le asestó un

boxístico 12 al gobierno del
Presidente Andrés Manuel

López Obrador: por un lado, el juez
Octavo de Distrito del Estado de Mé

xico, Miguel Ángel Burguete García,
otorgó dos suspensiones definitivas,
una que impide la cancelación de la
construcción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México y otra contra
la Ley de Ingresos de la Federación.

Por otro, el mismo juez y el Tercer Tribunal
Colegiado en Materia Administrativa de la enti
dad mexiquense ratificaron dos suspensiones
definitivas que prohiben iniciar obras por tiem
po indefinido en Santa Lucía, mientras no se
presenten los estudios para la construcción del
aeropuerto en la actual base militar del munici
pio de Tecámac.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Cuando pareció haber dado la nota por la maña
na, al declarar que no estaba de acuerdo con el
presidente López Obrador de que acusara de que
quienes están detrás de los amparos contra el ae
ropuerto de Santa Lucía, son los mismos corrup
tos que participaban en el NAIM, el secretario de
Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez
Espriú, a través de su cuenta de Twitter dijo que
no dijo lo que dijo.
Escribió que a la pregunta de un reportero en Pa
lacio Nacional señaló que "estaba de acuerdo" con
lo que declaró minutos antes su jefe y asegura que
su respuesta fue malinterpretada, lo que lo vuelve
a ubicar en el centro de la crítica, como ha estado
desde el inicio del sexenio, justamente a raíz del
anuncio presidencial de la cancelación del nuevo
aeropuerto en Texcoco.
Sin embargo, no es la primera ocasión en que el
funcionario se ve envuelto en un brete periodístico
por las declaraciones o comentarios que hace y que
después aclara que no hizo, lo que a los reporteros
que lo entrevistan los hace dudar en que si sosten
drá o no lo que diga, como ocurrió esta ocasión.
Ese señalamiento presidencial contra empresas e
inversionistas en el NAIM tildándolos de corruptos
por haber obtenido ilícitamente contratos para esa
obra, se repitió ahora por la cadena de amparos que
se han presentado tanto contra la cancelación del
NAIM como el de Santa Lucía, lo que es su estilo
personal de gobernar.
Apenas la semana pasada acusó de "cretinos" a
quienes propusieron volver a cobrar la tenencia
vehicular a nivel nacional, creyendo seguramente
que fueron legisladores del PRI o del PRD, cuando
los que lo hicieron fueron el subsecretario de Ha
cienda, Arturo Herrera, y el presidente de la Comi
sión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara
de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar, de Morena.
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RED
COMPARTIDA
UN PLAN PREMATURO,
PERO NECESARIO
Lo que nos dicen es que el

pian de seguridad de la jefa
de gobierno, Claudia Sbein
baum Pardo, se tuvo que
adelantar varias semanas

debido a las presiones de la sociedad
civil y la percepción negativa que se
estaba formando alrededor de varios

casos de primera línea. De hecho, la
salida de Luis Felipe Valdez Valdez co
mo titular de la Dirección de la Fiscalía

Antisecuestros de la Procuraduría Ge
neral de Justicia de la Ciudad de México

se explica por los malos resultados
presentados en lo que va de este primer
semestre,

Lo que nos dicen también es que fue
separado de su cargo tras la llegada de
Ornar García Harfuch.que pasa a la PD1
tras dejar la Agencia de Investigación
Criminal de la FGH, porque necesitaba
estos espacios de la vida pública para
colocar a su gente.
Ayer en la tarde se movió el

avispero, trascendió que
una de las cartas fuertes

del próximo gobernador
de Puebla, Miguel Barbo

sa, para encabezar la policía estatal, es
el excomisionado de la Policía Federal.

Manelich Castilla Craviotto, y entre ex
pertos en seguridad se consideró que
seria un acierto,

Se trata de un abogado formado en
el modelo de inteligencia y curtido en
temas de seguridad, quien por cierto
capturó en el mismo Estado de Puebla a
"Doña Lety", señalada como dirigente
del narco en Canctm y también ahí. de
tuvo a diez sicarios de la banda que
asesinaron en Veracruz a un coman

dante de la Federal.

y todavía algunos recuerdan que.
como pocas veces ocurre, Castilla Cra
viotto fue despedido con aplausos por
e1 trabajo en defensa de los derechos de
la tropa.
Grupo Flecha Amarilla, que

preside Roberto Alcántara,
no se anda por las ramas y
ahora anuncia que por dis
posición del gobierno fe

deral, solicitará a quienes vayan a via
jar en alguna de sus lineas de autobu
ses el IN"E. Cartilla Militar, Pasaporte o
Cédula Profesional.

No se le vayan a colar centroameri
canos, según.

PD: No es que uno crea en el regreso
de los muertos vivientes o algo así. pero
que gente de la 4T esté buscando apo
yos externos en viejos lobos de mar.
pues no es algo muy esperado, el caso
es que en la oficina de Emilio Gamboa
Patrón están contentos con los contac

tos que están haciendo en la actual ad
ministración. Les iremos contando.
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¡Q ue conste ...son reflexiones!
Somos padres, no arrieros

Sócrates A. Campos Lemus
SIN DUDA LOS QUE RECIBIMOS AL

GUNOS SALUDOS Y FELICITACIONES
Y HASTA REGALITOS POR EL DÍA DEL
PADRE, de pronto nos ponemos nostálgicos
y recordamos a los nuestros, si viven, pues
convivimos con ellos y los nietos, si no, pues
ios recuerdos corren como el agua y van
inundando todos los sitios de los recuerdos,
al final de cuentas la imagen paterna es vital
para la formación de todos, es la parte que
nos permite desarrollar la idea de que so
mos proveedores, protectores, que tenemos
muchas responsabilidades y esto, sin duda,
genera muchas veces las distancias entre
uno y los hijos, porque hay muchos padres
que se pasan, todavía recuerdo que algunos
de los viejos obligaban a que cuando estaban
con sus padres además del debido respeto y
hablarle de usted, debían, al llegar, besarle la
mano y bueno, como que era una enorme
sumisión cuando en la realidad un padre no
debe ser un tirano sino un amigo de sus hijos,
pero esas formas acartonadas heredadas de
lo español y de lo católico genera la sumisión
y no la amistad, provoca el alejamiento y no
la cercanía entre padres e hijos.
Quién no recuerda aquellas frases duras

de algunos de ellos que no entendían que su
papel no era el de ser arrieros de los hijos
sino su amigo, cuando uno pedía algún dine
ro y le contestaban:"Pues que no sabes que
el dinero no se da en macetas y no me lo

regalan y bien que me jodo para traerlo y
para que tú lo malgastes y ni siquiera seas
atento y te acomidas a ayudar en algo de la
casa, cuando menos" y aquello que, cuando
uno solicitaba permiso para alguna fiestecita,
de esas a las que le daban a uno permiso si
eran tardeadas y no llegaba uno después de
las ocho de la noche y le decían:"Pues claro,
en vez de ponerte a estudiar o arreglar tu

cuarto te vas de vago con tus amigotes y se
guro se van a fumar o a tomar alguna cerve
za, y no quiero que llegues oliendo a alcohol
y menos a cigarro, porque te los meto por
donde ya sabes y al final de cuentas, me estás
avisando o simplemente me pides permiso"
y la verdad de las cosas es que no existían las
formas en que los jóvenes pudieran acercar
se al padre porque de inmediato la amenaza
de la madre: "Si sigues así, cuando venga tu
padre te voy a acusar para que te dé una
buena pela, y ponte a hacer la tarea y apaga
ese radio que no es posible ni pensar con el
ruido que hace y no entiendo por qué razón
les gusta esa música que ni siquiera entien
den, porque está en inglés, y vete a cortar
esas mechas que ya pareces mujerzuela de la
calle y deja de ponerte esos pantalones tan
apretados que no eres mariquita y dale grasa
a tus zapatos que los traes como zapatos de
albañilY de ahí para el monte"
Pues sí, a lo mejor tenían razones desde

su punto de vista, las generaciones cambian
y cuando uno les decía que ellos también

hacían desmanes y sus padres les daban las
mismas regañadas que los que ellos nos ve
nían dando, pues ahí sí que la burra torció el
rabo, y terminaban diciéndote:"Pues es que
a mí también me duele, pero te lo digo por
tu bien, para que sean un hombre de bien
y no te pierdas como los teporochos o los
marihuanos que andan por ahí en la calle,
acuérdate lo que le pasó al hijo de don fula
no que no lo corregían y ahora se encuentra
en la cárcel y si eso pasa, pues es seguro que
tu madre se muere de vergüenza y toda la
familia sufrirá por tu culpa.. ."y, tan tan, pues
así repetimos las cosas y de pronto, cuando
comienzo a platicar con mis hijos y me sale
lo"padre" pues trato de morderme la lengua
y acercarme a ellos para escucharlos y me

sorprende la enorme información que ahora
tienen, de las cosas de las que hablan, de sus
preocupaciones,de sus sueños e ilusiones.de
sus realizaciones y así pues comenzamos a
convivir de otra manera, a lo mejor soy un
padre muy facilita porque al final de cuentas
cedo en todo lo que me piden y, en algu
na ocasión, alguno de mis cuates que son
de esos metiches me decía<:"Pues el dar

les todo a los hijos es mal formarlos, se lo
tienen que ganar y saber lo que cuestan las
cosas" y pues me quedé pensando, no, si no
soy ni su patrón, soy su padre y mi obligación
es darles lo mejor y que puedan tener una
infancia y juventud digna y feliz y ya tendrán
oportunidad de entrar al laborioso mercado
de trabajo y ellos sabrán si se dejan explotar
o mantener una línea de independencia y de
libertad, trato de formarlos para que sean
hombres libres, justos, alegres, que tengan
la pasión por ayudar a sus semejantes, que
sepan que lo más importante son lo que uno
es capaz de dar no lo que uno tiene, no es
acumulación de cosas, no son bodegas para
guardar pendejadas, sino que son seres hu
manos que deben aprender a convivir con
todos sus semejantes y ser tolerantes en la
vida con todo tipo de seres humanos y en
eso creo que no me he perdido sino que he
logrado hacer algo con el ejemplo y mucho
con la tolerancia y buscando ser su amigo no
su látigo, la confianza es mucho mejor que la
desconfianza y ellos saben que me pueden
hablar de todo y con la suficiente confianza
para que si no les puedo resolver todo, cuan
do menos, no se pueden quejar de que no
los escuchamos o entendemos, sí, en verdad
estoy convencido de que es mejor la amistad
fraterna y humana a la lejanía que provoca
ban los viejos tiempos. Así que ahora sí les
puedo decir a mis amigos: Felicidades por el
día del padre, a los que son a toda madre...
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Ebrard pidió cesar al comisionado del INM

No fue renuncia.

Tampoco despido.
Al menos no decidido de origenpor

Andrés Manuel López Obrador.
La salida del comisionado de Migra

ción, Tonatíuh Guillén López, tuvo un ori
gen hasta ahora no revelado.
Su salida fue decidida por el canciller Mar

celo Ebrard Casaubon, quienlleva de cabo a
rabo el operativo comprometido en Washing
ton ante el gobierno de Donald Trump para
contener migrantes.
De hecho, su salida comenzó a operarse

antes de haber sido solicitado y acordado por
López Obrador.

El 11 de junio se dio a conocer el grupo de
seguimiento para satisfacer a Trump.
Lo preside Ebrard Casaubonypor recomen

dación suya no fue incorporado GuillénLópez,
pero sí el exjefe policiaco capitalinoFrancisco
Garduño, flamante titular del INM.
Los demás integrantes son: el general Vi

cente Antonio Hernández, Javier May, Ho
racio Duarte y Maximiliano Reyes Zúñiga,
éste, ojosy oídos del canciller.

UNPRESIDENTE APANTALLADO

Dicho enmejor español:
Desde antes de aquella fecha estaba decidi

da en Palacio Nacional la salida de Tonatíuh

GuillénLópez.
No tenía peso frente a quien todo el sexenio

pasado tejiórelacionesenelmundo para sujefe.
Sobre todo de Europa y Estados Unidos,

pues cuando Hillary Clinton competía por la
candidatura presidencial del Partido Demó
crata, Marcelo Ebrard Casaubon ya tenía
contactos con su equipo de campaña.
La acercó a Andrés Manuel López Obrador.
También tendió puentes con el entorno

de Donald Trump.
El preferido de los republicanos entonces

era el secretario de Hacienda peñista, Luis Vi
degaray, pero Ebrard Casaubon tocó otras
puertas republicanas muy conocidas por él.

Una de ellas también es familiar para los
mexicanos: Rudolph Giuliani, el ex alcalde
de Nueva York que impuso el orden con su
política tolerancia cero y a quien contrató
como asesor.

No prosperaron muchas de sus propuestas,
pero nadie puede negar la mejoría en la se
guridad pública respirada por los capitalinos
durante el sexenio 20062012.

Hoy añoramos aquel período ebrardistay, por
lo visto con el gobierno de ClaudiaSheinbaum,
cada día extrañaremos más esa etapa.

PERO INICIAUNAMALASEMANA

1. Si la semana anterior fue apoteósica
para Marcelo Ebrard Casaubon, ésta no
comenzó de lamejormanera.
Más allá de suparticipación enla conferencia

de prensa mañanera, tenía un evento vesperti
no preparado para Palacio Nacional y a última
hora lo mandaron a la sede de la cancillería.

Es la reunión del Consejo Nacional de la
Agenda 2030, la cual se anunciaba con parti
cipación de Andrés Manuel López Obrador,
gobernadores, diputados, senadores y otras
personalidades.
Pero sólo fueron tres gobernadores Igna

cio Peralta (Colima), José Rosas Aispuro
(Durango) y Ornar Fayad (Hidalgo), pero
ausentes cuatro invitados más.

Tampoco fueron Martí Batres (Sena
do) , Mario Delgado (Cámara de Diputados) y
Ricardo Monreal, éstos coordinadores enSan
Lázaro yelSenadoporel partido gobernante.
Sí fue, en cambio, el presidente camaral,

Porfirio Muñoz Ledo, para satisfacción del
coordinador de los trabajos, el jefe de la Ofici
na de la Presidencia, Alfonso Romo, quien al
final leyó sus propias conclusiones.
2. La comunidad científica menciona con

insistencia y propone a Pedro ÁlvarezIca
zapara subsecretario enla Semarnat.
Ayudaría a reorientar la política ambiental,

tan desprestigiada con la salida de la ex secre
taria Josefa González Blanco.
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¿SERÁ? ]
El robo de autopartes, por la libre
Los capitalinos han visto cómo se dispara el robo de auto
partes ante la inacción de la autoridad... El negocio de las
autopartes crece en las agencias y armadoras, y las asegu
radoras o no cubren esas piezas o cobran un deducible que
incrementa el costo de la pieza hasta en 50%. En las calles,
los vendedores de piezas usadas (o robadas) operan a
plena luz del día, sin que nadie investigue cómo es posible
que vendan autopartes a mitad de precio. Nos dicen que la
autoridad puede exigir autopartes más seguras, pues las
armadoras tienen la capacidad de desarrollarlas, así como
llevar a cabo la implementación de un programa que inhiba
el robo, como bajar el valor de las piezas o, incluso, reponer
las sin costo. Pero, bueno, eso funcionaría si les interesara el
bolsillo de los capitalinos. ¿Será?

Belice pide a México su luz
No sólo el tema migratorio involucra a México en una
situación complicada en la frontera sur, pues, nos cuen
tan, la escasez eléctrica en la península de Yucatán tiene
abierto otro frente rispido con los países de Centroamérica.
Aseguran los expertos que en las últimas semanas aumen
taron los reclamos de las autoridades de Belice para con la
CFE; básicamente porque, en los meses anteriores, no se ha
suministrado hacia aquel país la totalidad de energía que
compra a la empresa que dirige Manuel Bartlett. El tema,
nos detallan, no es una cosa menor, pues la electricidad que
los beliceños importan desde México representa, nada más
y nada menos, que hasta 33% del consumo que se registra
en aquella nación. ¿Será?

Exigirán renuncia de alcaldesa
Nos cuentan que los vecinos de la alcaldía Magdalena Con
treras se organizan ya para solicitar la renuncia de la alcalde
sa PatriciaXimena Ortíz; esto por el repunte en los niveles
de violencia en la zona conocida como Los Dinamos. Dicen

los afectados que el aumento en el número de delitos se
debe, en parte, a la presencia en ese lugar de un grupo cono
cido como Núcleo Agrario de laMagdalena Atlitic, organiza
ción comunal que, con el avaly respaldo de la edilmorenista,
tiene la función de cuidar el bosque, pero que, en la práctica,
se dedica a cobrar cuotas, promover construcciones ilegales
y hasta impedir la instalación de luminarias, cámaras de
vigilancia o la presencia policiaca en el área. ¿Será?

La importancia del encuentro
conBukele
El presidente López Obrador se reunirá eljueves con el
mandatario de El Salvador, Nayib Bukele. El encuentro
cobra relevancia no sólo por ser de los pocos Jefes de Estado
que vienen a reunirse con el mandatario mexicano (además
de quienes lo acompañaron en su toma de posesión, han
venido a México, Pedro Sánchez, Presidente de España;
Xavier Bettel, el primer ministro de Luxemburgo, y la
Princesa Astrid de Bélgica), sino por la crisis migratoria en
la frontera sur. En marzo ya sostuvo una plática con el salva
doreño, pero en ese entonces era Presidente electo, así que
ya se conocen y entrarán directo al grano, sin más rodeos, al
tema de lamigración. ¿Será?
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